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¡Bienvenidos!

En este documento encontraréis las entrevistas realizadas por el equipo de RUSTICAE,
como parte del proyecto de experiencias desarrollado bajo el auspicio del Ministerio de
Industria, Comercio y Turismo.

Este proyecto forma parte integral del Plan de Recuperación, Transformación y
Resiliencia, que busca impulsar la recuperación económica y social del país mediante la
promoción de experiencias turísticas únicas y sostenibles.

A lo largo de estas páginas, descubriréis una serie de conversaciones inspiradoras con
diversos actores del sector turístico, todos ellos comprometidos con la revitalización y el
crecimiento sostenible de nuestra industria.

Agradecemos sinceramente vuestro interés y el tiempo dedicado a explorar este
documento. Las entrevistas aquí presentadas son un testimonio del esfuerzo colectivo y la
colaboración que están impulsando la recuperación y el crecimiento del sector turístico en
nuestro país.

Atentamente,

El equipo de RUSTICAE.
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ENTREVISTA 1 – ALCOBA DEL REY DE SEVILLA

E.: Hoy tenemos con nosotros a nuestro querido anfitrión, Rafael, del apreciadísimo hotel
RUSTICAE Alcoba del Rey en Sevilla. Un alojamiento mítico que nos ha acompañado
durante mucho tiempo y que es una joya de la corona. Rafael, bienvenido y muchas
gracias por dedicarnos un ratito para esta entrevista.

I.: Bien hallados.

E.:Muchas gracias a ti por dedicarnos unos minutos para que quienes lean esta entrevista
puedan descubrir y conocer este precioso alojamiento. Queríamos preguntarte primero,
¿cuál es la historia? ¿Qué os motivó para crear el proyecto, para crear Alcoba del Rey en
Sevilla?

I.: Bueno, inicialmente teníamos un edificio que compramos justo al lado de la Basílica de
la Macarena. Era un edificio antiguo que estaba en reforma. El antiguo propietario no
pudo continuar las reformas por problemas económicos, así que lo compramos. La
familia, tradicionalmente, tenía una conexión fuerte con la Macarena; mi abuelo y mi
abuela eran muy devotos y uno de ellos había nacido en la calle Feria y el otro en la calle
Parra, calles anexas a la Basílica. Así que lo vimos y lo compramos.

Pero claro, teníamos que darle uso a ese edificio. La familia no tenía experiencia hotelera
ni en alojamientos. Nos dedicábamos a otras cosas, y estuvimos pensando qué
podríamos hacer, si utilizarlo como sede de asistencia social de la Macarena. Finalmente,
se nos ocurrió convertirlo en un hotel boutique. El edificio tenía unas características
especiales, encontramos yeserías y otros detalles árabes. Vimos la posibilidad de
recuperarlo y que fuese un hotel inspirado en la época de la dominación árabe de Sevilla,
que duró muchos años, desde el año 712 hasta 1248, es decir, 536 años de dominación
árabe.



E.: Un poquito.

I.: Claro, y, además, después de la reconquista, mucha población árabe se quedó y se
convirtió al cristianismo. Se dedicaban principalmente a la artesanía y la construcción. Un
ejemplo es el propio Alcázar del Rey Don Pedro, posterior a la reconquista, pero que
mantiene toda la arquitectura árabe. Decidimos hacer una especie de palacete árabe.
Encontramos estas yeserías y elementos árabes y los integramos en el edificio, recreando
de alguna manera la arquitectura árabe.

Para ello, nos desplazamos al norte de África, donde los artesanos siguen trabajando.
Recuperamos un montón de materiales, como solerías de mosaico, pinturas y yeserías, y
los volvimos a introducir en el edificio, de tal manera que ahora se parece mucho a los
riads de Marrakech, Fez, Rabat, etc. Ahora tenemos en Sevilla nuestro riad de 15
habitaciones, todas preciosas y diferentes, cada una dedicada a un personaje de la época
andalusí. El principal es el rey poeta del Reino de Taifas de Sevilla, Al-Mutamid, que tiene
una de las habitaciones más bonitas, y luego su mujer, Rimaiquiya, y muchos personajes
que estaban alrededor de su corte, que fue la más importante de Europa en su momento,
entre 1062 y 1090, en el siglo XI.

E.: Tienes una memoria increíble para las fechas, Rafael. Así que quien vaya a tu hotel no
solo vivirá una experiencia y disfrutará de Sevilla, sino que también se empapará de toda
la historia y cultura. Qué interesante.

I.: Bueno, no todos tenemos la misma sangre árabe. Después se ha comprobado que en
Andalucía hubo mucha repoblación con gente del norte de Asturias, Cantabria, la Meseta,
etc. Pero siempre hay algo de influencia.

E.: Alguna influencia segura tenemos.

I.: Sí, sí.

E.: Muy bien, Rafael, muchas gracias. Queríamos preguntarte también, no solo sobre el
alojamiento y su historia, sino también sobre las experiencias que se pueden vivir una vez
que te alojas en Alcoba del Rey.

I.: Nosotros ofrecemos una experiencia principal, que es la visita a una hacienda, una
antigua alquería de producción de olivo. Aunque fueron los romanos quienes instauraron
la producción de olivar en la península, los árabes la desarrollaron mucho. La finca es
preciosa, con muchas hectáreas dedicadas a la producción de aceite y aceitunas. También
hay una cría de caballos hispanoárabes y de pura raza española. Los árabes introdujeron
el dominio y la doma del caballo, y mezclaron su caballo árabe con el español, lo que
originó el caballo americano. En América no había caballos, los llevamos todos desde aquí,
descendientes del caballo español e hispanoárabe.

Ofrecemos estas experiencias a nuestros huéspedes, les enseñamos la producción de
aceitunas y aceite. También pueden ver espectáculos de caballos o incluso montarlos en
una hacienda espectacular del siglo XVI.



E.: Qué ganas de ir.

I.: Pues sí, la verdad es que nadie ha tenido nunca una experiencia negativa.

E.: Bueno, para terminar, además de las experiencias, ¿qué no se puede perder un
visitante que vaya a vuestro hotel?

I.: Bueno, lo que no se puede perder es Sevilla. No es por ser sevillano, pero he tenido la
oportunidad de viajar mucho por mi profesión anterior y por formar parte de un club de
fútbol. He viajado mucho por Europa y América, y la verdad es que ninguna ciudad del
mundo es como Sevilla. Sevilla no hay que perdérsela.

Estamos dentro del casco histórico, en una zona poco conocida para el público en general,
como la Macarena, las iglesias mudéjares de la calle Feria y San Luis. Está la iglesia
barroca de San Luis de los franceses, que es una verdadera maravilla. Además, todavía se
mantienen los antiguos negocios, como mercerías, barberías, bodeguitas y tabernas con
200 años de antigüedad, regentadas por las mismas familias.

Una cosa muy importante es que Sevilla estaba rodeada por una muralla, primero
construida por los romanos y luego reforzada por los árabes almorávides. Solo en nuestra
zona se conserva un lienzo de 400 metros de muralla y el arco de la Macarena, mientras
que el resto ha sido utilizado como muro de casas o destruido. Sevilla habría sido aún más
bonita si hubiera conservado esa muralla que circundaba el centro.

E.: Bueno, Rafael, según hablabas, ya me estaba visualizando paseando por allí,
disfrutando de la paz y la calma que tanto necesitamos con el trajín diario.

I.: Así es, además Sevilla se puede disfrutar todo el año. En verano, cuando hace mucho
calor, puedes ir a la piscina y salir a primera hora de la mañana o a última hora de la
noche. En invierno, con un poco de sol ya es suficiente. Siempre tenemos sol, y Sevilla es
una maravilla.

E.: No podemos cerrar mejor que invitando a todos a ir a Sevilla, alojarse en Alcoba del Rey
y disfrutarla como se merece. Somos afortunados de tener un destino como el vuestro.
Muchísimas gracias, Rafael. Ha sido un placer.

I.:Muchas gracias, un saludo.

Entrevista financiada por el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo. Plan de
Recuperación, Transformación y Resiliencia.



ENTREVISTA 2 - CAN FONT DEMUNTANYA EN GIRONA

E.: Hoy entrevistamos a la anfitriona de Can Font de Muntanya. Laura, buenos días.

I.: Hola, Buenos días.

E.: Pues vamos a empezar esta pequeña entrevista y la primera pregunta que te hago es,
¿cómo describirías tu alojamiento? Cuéntanos un poco.

I.: Pues Can Font de Muntanya lo describo como un alojamiento que está ubicado en el
medio del parque natural de Las Gabarras, en el Baix Empordà. Eso sería un sitio ideal,
porque realmente el entorno es hermoso, con mucha naturaleza, hay unas vistas
increíbles. Y, además, lo hemos creado con mucho cariño, con unas habitaciones que son
poquitas, porque lo que queremos es que aquí los huéspedes se sientan como en casa,
pocas habitaciones, poquita gente con un trato muy personalizado. Y bueno, con una
cocina también muy cuidada, para que puedan comer producto de proximidad, de nuestro
huerto y con unas manos de unos chefs, que hemos seleccionado para que den una muy
buena experiencia a nivel culinario también.

E.: Tenéis vuestro propio huerto, ¿no?

I.: Exacto, sí. Aquí estamos cerquita de los pueblos, porque estamos a 3 km y medio, pero
esos 3 km nos dan la lejanía suficiente, como para poder tener un entorno de mucha
naturaleza y vivir con mucha sostenibilidad. Porque tenemos placas solares, huerto
ecológico, tenemos animales que acogemos como caballos, ponis, gallinas, y todo eso
también nos contribuye mucho a que el entorno esté muy cuidado. Y que se parezca lo



máximo posible a cómo se vivía antes, con esos entornos de mucha naturaleza y los
animales, que nos acompañan también.

E.: Muy bien Laura, y ahora, ¿qué nos puedes decir sobre las experiencias que estáis
ofreciendo a los huéspedes?

I.: Actualmente ofrecemos varias experiencias. Sin embargo, la verdadera experiencia
comienza al llegar aquí, alojarse y disfrutar de nuestras habitaciones, cada una con su
propia vivencia y carácter único. Además, ofrecemos paseos a caballo y excursiones en
buggies para disfrutar tranquilamente de las vistas y parajes que nos rodean. También
disponemos de servicio de masajes y otras experiencias como yoga, perfectas para
grupos que buscan cohesionarse y encontrar bienestar durante su estancia aquí.

E.: ¿Estáis enfocados a los clientes como familias o clientes empresas?

I.: Realmente el cliente más típico que nos está visitando serían parejas. Parejas que
vienen a disfrutar unos días de tranquilidad, de desconexión, de bajar esas pulsaciones
del día a día, del trabajo, del estrés. Ese sería el cliente, digamos, que más recibimos.

Además, durante la semana, recibimos grupos empresariales que eligen nuestro espacio
para trabajar fuera de la oficina mientras disfrutan de un entorno natural. Les
proporcionamos todos los servicios necesarios, desde desayuno hasta cena,
permitiéndoles trabajar y disfrutar del entorno al mismo tiempo. Incluso organizamos
excursiones para que puedan descansar y socializar, brindándoles una experiencia sin
preocupaciones.

E.: Muy bien. Y la última pregunta que te hago, ¿qué otras cosas no se puede perder un
cliente alojado en tu hotel? ¿Qué otros atractivos hay en la zona o en tu hotel?

I.: Bueno, yo destacaría 3 cosas, el hecho de venir, el hecho de dormir y el hecho de comer
aquí. Son 3 actividades o cosas básicas que debe vivir, pero además la nuestra ubicación
nos ayuda mucho en el sentido de que estamos muy cerquita de Girona, de los pueblos
medievales que tenemos aquí. Muy cerca tenemos las playas, están a 20 minutos.
Tenemos también zona de piscina, que muchas veces la gente prefiere quedarse aquí
porque el entorno es muy tranquilo, pero si se quiere salir estamos en una ubicación
genial, 1:30h de Barcelona, media hora de Girona, 20 minutos de las mejores playas, 15
minutos de los pueblos medievales de L'ampurdà del Baix Sempurdà. O sea que tenemos
mucho tema alrededor también.

E.: Laura, según nos lo has contado tienes un hotel que me parece muy natural y bonito.
Muchas gracias, Laura, por contarnos esta historia.

I.: Te espero aquí cuando quieras de verdad, encantada de que puedas visitarnos y con
mucha ilusión de poder recibirte siempre que quieras.

Entrevista financiada por el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo. Plan de
Recuperación, Transformación y Resiliencia.



ENTREVISTA 3 - CASONA DE LABRADA EN LUGO

E.: Susana, es propietaria de la Casona de Labrada, en A Pontenova, Galicia. Lo mejor para
conocer la Casona es que la describas, ¿Cómo describirías Casona de Labrada y las
experiencias que se pueden disfrutar allí?

I.: Casona de Labrada está en constante transformación. Ahora mismo nos hemos
convertido en una aldea rural. Estamos recuperando toda una pequeña aldea gallega.
Estamos en la frontera entre Lugo, Mariña Lucense de Interior, y Asturias, muy cerquita
de Taramundi y Los Oscos, una zona de un valor medioambiental increíble.

Somos reserva de la Biosfera de los Oscos y Tierras de Burón, lo cual ofrece al viajero una
experiencia única. En cuanto a senderismo y turismo etnográfico, contamos con una
amplia oferta. En la parte gallega, tenemos ocho rutas de senderismo marcadas que
atraviesan bosques, cascadas y parajes naturales con castaños, robles y abedules. En la
parte asturiana, también se encuentra el concejo de Taramundi, con otras seis rutas,
destacando especialmente la famosa Ruta del Agua. Esta zona tiene un rico pasado
minero y de ferreiros, lo cual resulta muy atractivo para los visitantes. Pueden descubrir
cómo se trabajaba el hierro hace 200 años a través de museos de cuchillería y conjuntos
etnográficos que ofrecen representaciones y visitas guiadas. Es una experiencia cultural
enriquecedora para todas las edades, ideal para familias y mayores.

Ofrecemos una amplia variedad de experiencias en contacto con la naturaleza, como la
visita a la mina Consuelo en A Pontenova. En esta mina se visitan dos niveles con galerías
muy amplias, nada claustrofóbicas, y se repasa todo el pasado minero de la región. Es una
de las pocas minas visitables en Galicia. Además, para los más intrépidos, hay una tirolina
de 400 metros, la más larga de Galicia, y otra más pequeña para los niños. Nuestra oferta



de turismo activo es novedosa y diferente. Cada vez más viajeros buscan venir a las zonas
rurales para descansar, desconectar y estar en contacto con la naturaleza, pero también
les gusta hacer actividades originales y emocionantes, especialmente cuando viajan en
grupo o en familia. En esta zona, con el buen tiempo, también se pueden alquilar kayaks y
bicicletas, lo que completa una amplia oferta turística.

Tenemos la única Vía Verde en Galicia que une A Pontenova y San Tirso de Abres, con un
proyecto en marcha para extenderla hasta la costa, en Ribadeo, siguiendo la ruta original
del tren minero desde A Pontenova hasta Ribadeo. Estamos apostando por un turismo
sostenible y respetuoso con el medio ambiente, destacando nuestras raíces vinculadas al
hierro y la minería. Colaboramos con diferentes artesanos de la zona, como ferreiros que
realizan demostraciones. Una de las experiencias que ofrecemos es ver cómo se elabora
una navaja e incluso participar en su fabricación, pudiendo grabarla con tu nombre. En la
zona de Oscos, ofrecemos apiturismo, donde te puedes vestir con un traje de apicultor y
recorrer todo el proceso de obtención de la miel. Además, puedes comprar productos
directamente de los apicultores que muestran estas experiencias.

Nuestro turismo es colaborativo, poniendo en valor empleos que cada vez son más
costosos de mantener y trabajando en conjunto con artesanos y pequeños productores
locales. Se pueden visitar queserías y también experimentar el turismo ostrícola en la Ría
de Eo. Hay una pequeña granja que cultiva ostras de manera ecológica y donde te explican
la historia de la empresa. Puedes degustar las ostras frescas con un vino o una cerveza en
un pequeño chiringuito con vistas a la ría. La costa está a media hora de distancia, con la
famosa Playa de las Catedrales. Ofrecemos una experiencia exclusiva que combina
Ribadeo por mar y tierra, con visitas guiadas personalizadas para parejas o familias.
Recorres Ribadeo y su puerto, visitas la Isla Pancha, donde puedes disfrutar de algo en
una terraza, y luego recorres la Playa de las Catedrales en lancha, obteniendo una
perspectiva única desde el mar.

E.: He tenido la suerte de conocer la Casona y sentarme en su porche. Me decías que allí
se escucha el silencio, y es algo que realmente se siente. Dentro de RUSTICAE, hay
muchos alojamientos que promueven el descanso, el relax y el silencio, pero tengo un
recuerdo especial del silencio en vuestro lugar. Salir al porche y simplemente contemplar
el valle es una experiencia inolvidable.

I.: Al final, encuentras un espacio para reconectar contigo mismo. Todos necesitamos
esos periodos de descanso, desconexión y, especialmente, curas de sueño. Un descanso
de calidad, sin un solo ruido, es invaluable. Estar rodeados de naturaleza contribuye a un
bienestar total. Me encanta ver felices a nuestros huéspedes, y que se vayan siempre con
ganas de volver es nuestra mayor satisfacción.

E.: Hoy en día hay muchas experiencias disponibles en todas partes. Como tú decías,
cuando vienes en grupo, las experiencias son más enriquecedoras y divertidas. Sin
embargo, una experiencia realmente significativa es aquella que te aporta algo más allá
de lo común, algo que te llevas contigo por mucho tiempo. Eso es lo que te convierte en
un verdadero embajador de esa experiencia.



Hablabas de la apicultura, y aunque soy un fan de la miel, trabajar con abejas me daría
respeto. El conocimiento que adquieres es invaluable. También mencionaste las ostras y
la batea en la ría, que es impresionante. Entender la fragilidad del producto y cómo un
cambio de temperatura puede arruinar la producción te hace valorarlo más. Estas
experiencias tienen mucho mérito porque, sin estos pequeños empresarios, no
tendríamos ostras ni miel.

I.: Totalmente. Son pequeños héroes, porque estas profesiones no son fáciles. Hay
muchas historias detrás de personas que, como nosotros, se han enamorado de esta
zona y han decidido quedarse. La mezcla de personas locales con quienes venimos de
fuera es muy enriquecedora. Todo lo hacemos por el bien de la comarca y para su
desarrollo, dando lo mejor de nosotros mismos. Estamos muy orgullosos de colaborar y
de dar a conocer estas experiencias a nuestros clientes, que valoran mucho el turismo
rural de calidad y respetuoso. Volver de estas experiencias y tener una casa con todas las
comodidades, como calefacción y chimenea, es algo muy apreciado. Esto es algo que
caracteriza a todos los alojamientos de RUSTICAE: esa calidad extra y servicio que se
requiere.

E.: Aunque ya has mencionado varias experiencias, me gustaría que describieras algunas
en más detalle. ¿Qué experiencias crees que gustan más por la diversidad de perfiles que
atiendes?. Eres una de las anfitrionas de RUSTICAE más inquietas y creativas, así que
cuéntanos qué experiencias pueden disfrutar en la zona.

I.: Recomendamos mucho las rutas de senderismo. La naturaleza está por todas partes y,
dependiendo de la época del año, ofrece paisajes espectaculares. Por ejemplo, ahora la
cascada en A Pontenova está impresionante por las recientes lluvias; parece un paisaje de
Costa Rica. Somos privilegiados de no tener los problemas de sequía de otras zonas de
España.

Además, combinamos estas rutas con turismo activo, como la visita a la mina Consuelo y
la tirolina. Esta actividad se ha vuelto muy popular en los últimos dos años. La mina ahora
tiene una visita plus donde bajas al nivel -1, hacer rappel un poco con arnés y ves una
gama de colores espectacular. También está la parte cultural y etnográfica, como el
Museo de la Cuchillería en Taramundi, donde hacen demostraciones de cómo se fabrica
una navaja. Puedes ver la muestra de las familias de cuchilleros que habitaban la zona.
Además, puedes visitar el conjunto etnográfico de Teixois y el Museo de los Molinos en
Taramundi, accesibles a pie por la Ruta del Agua. Todo esto está a solo 10-15 minutos en
coche, lo que lo hace muy accesible sin perder tiempo en desplazamientos.

E.: Eso es un factor diferencial, ya que la gente suele concentrar sus escapadas en dos o
tres días. Aunque hay destinos con variedad de ofertas, las distancias mayores a veces no
se combinan bien con el descanso y el tiempo juntos. No es lo mismo hacer 15 minutos en
coche y regresar en la misma mañana que tener que conducir una hora y cuarto para
pasar el día en un lugar. Las distancias cortas son un valor diferencial en ciertos
alojamientos y experiencias.

¿Puedes contarnos un poco sobre los próximos proyectos en marcha?



I.: Compramos nuestras primeras casas en 2008. Esto se ha convertido en un proyecto de
vida y un compromiso con la aldea. Cuando llegamos, solo vivía una vecina, doña Elena.
Empezamos restaurando tres casas para alquiler completo y luego añadimos la casa
principal por habitaciones, como un hotel rural. Recientemente, hemos finalizado dos
apartamentos y estamos trabajando en un restaurante para reuniones corporativas y
eventos. A finales de mayo celebraremos nuestra primera boda. Queremos diversificar las
actividades en Labrada, convirtiéndola en una aldea exclusiva para nuestros huéspedes.

En cuanto al tema de ser pet-friendly, estamos adaptando una parte de la aldea para este
perfil de usuarios. Queremos diferenciar entre casas pet-friendly y aquellas que no lo son,
ya que algunas personas pueden tener alergias. Dedicar espacios específicos a diferentes
mercados nos parece una buena idea.

E.: Es un gran acierto, como mencionas, tener en cuenta las diferentes preferencias de la
gente. Adaptar tu espacio para todos es la mejor decisión.

Queremos agradecerte enormemente por participar en esta entrevista del proyecto
Enrédate en lo local. Muchísimas gracias, Susana

I.: Gracias a todos por vuestro apoyo y por contribuir a proyectos que realmente destacan.

Entrevista financiada por el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo. Plan de
Recuperación, Transformación y Resiliencia.



ENTREVISTA 4 – ECO HOTEL DOÑAMAYOR

E.: Hoy entrevistamos a Elena, anfitriona de Eco Hotel Doña Mayor. Elena, buenos días.

I.: Hola, Buenos días.

E.: Empezamos esta pequeña entrevista con la primera pregunta. Elena, ¿cómo nos
describirías tu hotel? Queremos escuchar una breve historia de cómo surgió.

I.: El hotel Doña Mayor está en Frómista, en la provincia de Palencia. Está en pleno Camino
de Santiago francés y está ubicado en el núcleo urbano del pequeño pueblo de Frómista.
Es una casa grande de pueblo con dos jardines, una alberca para refrescarse en verano,
habitaciones que hacen un homenaje al territorio con sus balconcitos, las acuarelas que
hablan de la naturaleza que se encuentra en el entorno y un salón muy luminoso para los
desayunos pausados que ofrecemos. Es un espacio sobre todo pensado para descansar y
disfrutar de la tranquilidad.

E.: Yo no lo conozco, pero he visto unas fotos y de verdad me parece muy sostenible, muy
bonito, muy natural. ¿Qué nos puedes contar sobre las experiencias que estáis ofreciendo
en tu hotel?

I.: Nosotros desde el hotel invitamos primero a que la gente conozca el entorno porque
tenemos mucho patrimonio y naturaleza, y ofrecemos diferentes experiencias para
facilitar un poco la visita. Les guiamos y les explicamos que, por ejemplo, pueden visitar el
románico de la zona a través de diferentes rutas. Pueden hacer un día de visita al propio
Frómista, con una visita de las iglesias y un paseo en barco por el Canal de Castilla o, si
son más deportistas, pueden hacer un paseo en bici por el canal. También tenemos la
experiencia de observación de estrellas, que gusta mucho porque está muy conectada con
lo que es Frómista, que está ubicado en el Camino de Santiago y camino de las estrellas.
Los peregrinos antiguamente las utilizaban para guiarse y nosotros les contamos ese tipo



de historias, les enseñamos las constelaciones. Y después, con telescopios, vemos los
planetas, la luna, alguna galaxia. Esa actividad gusta muchísimo también.

E.: Y, además, estáis en una zona donde se ven perfectamente las estrellas.

I.: Sí, tenemos muy poca contaminación lumínica y muchos días que no hay nubes por la
noche, así que podemos aprovechar, dependiendo de la temporada o del día del mes,
como el cielo va cambiando realmente durante todo el año y cada día, pues se pueden
hacer diferentes actividades. Tenemos las perseidas en verano, que son lo que más se
conoce, la lluvia de estrellas, pero hace un par de semanas hicimos una actividad de
observación de luna llena, que es preciosa también.

E.: De verdad es que suena muy bien.

¿Qué otras cosas no se puede perder un cliente alojado en tu hotel? Me refiero a, ¿qué
otros atractivos hay en tu hotel o en la zona?

I.: Pues yo diría que sin duda tienen que probar el masaje de reflexología. Una de las
experiencias es la de bienestar. Y lo que se ofrece es un masaje, que es relajante, de pies y
cabeza. Y después, puedes pasar una tarde en el hotel. Tenemos una mesa de acuarelas y
zonas de lectura. Siempre les recomendamos que se guarden un ratito para disfrutar de la
tranquilidad, hacer un poco de vida de pueblo, dar paseos y, por supuesto, la gastronomía,
que es muy buena. Hay un montón de restaurantes y vinos, quesos, pan... Hay muchísima
gastronomía que hay que degustar.

E.: De verdad parece que Eco Hotel Doña Mayor es un oasis de tranquilidad.

I.: Si, sí que lo es.

E.: Muchas gracias, Elena, por contarnos tu historia, tus experiencias, describirnos tu
hotel.

I.: Gracias.

Entrevista financiada por el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo. Plan de
Recuperación, Transformación y Resiliencia.



ENTREVISTA 5 - FINCA EL CERCADO EN PALENCIA

E.: Hoy estamos con la anfitriona de la finca El Cercado. Cristina.

I.: Hola.

E.: Vamos a hacerte tres preguntas y la primera es ¿cómo nos describes tu alojamiento?

I.: Esto es una finca de 50 hectáreas amurallada totalmente, una muralla medieval, lo que
tiene es una enorme exclusividad. Solamente entra el que está alojado, por lo cual tienes
50 hectáreas para tu uso y disfrute. Hay varias casas para alojamiento, para grupos de
hasta 20 personas, y aparte hay también un pabellón de eventos, piscina, granja... Hay
mucho que hacer dentro de la finca y sobre todo lo que hacemos es todo a medida.
Hacemos proyectos a medida, todos los eventos son a medida, que hacen desde bodas a
reuniones de empresa, teambuilding y organizamos todo siempre a medida para nuestros
clientes.

E.: ¿Entonces estáis enfocados más en eventos?

I.: Bueno, son eventos, pero hay mucha celebración familiar, de grupos, de amigos. Por
ejemplo, tenemos muchos clientes internacionales que vienen a celebrar cosas familiares
o de amigos. Incluso les compensa coger un avión a España y se vienen a la finca para
tener todas las experiencias que les podemos montar. Disfrutan del alojamiento y al
mismo tiempo de las experiencias y pasan un momento muy divertido.

E.: Tiene que ser muy muy interesante. ¿Qué nos puedes decir de las experiencias que
ofrecéis?

I.: Tratamos de que conozcan el territorio. ¿Qué es lo que hay en nuestra zona en
Palencia? Una cultura vitivinícola muy importante. Hay muchísima bodega. En el pueblo
hay un barrio de bodegas muy importante que es como una colina perforada con unas
400 bodegas. Todas muy antiguas, algunas del siglo XVI. Hacemos catas de vino. En la
finca hay una bodega propia. En la época de mi abuelo se hacía mucho vino en ella. Ahora



ya no, pero hacemos las catas dentro de la bodega. Se ve como en vivo e indirecto. Hay
una gastronomía muy importante. Hacemos muchas veces show cooking. A los
extranjeros les encantan las tapas españolas y la paella. Ahora en junio tengo un grupo de
americanos y les vamos a hacer un show cooking de paella. Todos van a aprender a hacer
una paella. Eso es muy divertido.

Tenemos en la finca abejas. Viene el apicultor con el traje de astronauta que se pone para
protegerse y es muy divertido, a las familias y a todos los niños les encanta porque es muy
difícil tener esta experiencia. Nadie tiene acceso a una colmena, a abrirla, a distinguir
dónde está la reina. Y después haces una cata de miel del panal directamente. Nada más
auténtico ni más directo en el campo y donde están ellas. Entonces hacemos muchas
experiencias aprovechando todos los recursos que tiene la zona.

Por ejemplo, también hacemos cetrería que a mí me fascina, es el arte de la caza con aves
rapaces, es un arte milenario. Viene un cetrero con halcones, águilas, azores, búhos y
explica todo el manejo de las aves rapaces y después te pones el guante y te enseña a
llamar al ave desde el guante y viene el águila a tu guante a comer de tu mano. Es muy
impresionante. Son prácticas que no se pueden hacer normalmente más que en las
fiestas de los pueblos con un montón de gente. Nosotros las hacemos exclusivamente
para ese grupo. Solamente a medida para ellos.

E.: Hacéis una cosa grandiosa. Por último, ¿nos puedes decir qué otras cosas no se puede
perder un cliente alojado en tu hotel?

I.: Estamos rodeados por un patrimonio histórico-artístico impresionante, muy
importante. Pero no hay autobuses de turistas en las puertas, por lo cual son viajes de
descubrimiento. Es la Castilla profunda con mucha historia, con mucho arte, pero no hay
demasiado turismo, estamos muy alejados de las rutas masivas, todo es un
descubrimiento muy interesante que hacer. Esta semana hemos hecho, por ejemplo, una
ruta por el Románico del norte de la provincia, que son iglesias que suelen estar siempre
cerradas, porque hay una población muy pequeña en la España vaciada. Pero yo sé quién
tiene la llave y nos abre solamente a nosotros. Eso también es una experiencia
interesante. Después, en cuestión de naturaleza, por ejemplo, hacer el descenso del río en
kayak, eso es muy divertido en verano. Ir al canal de Castilla también en barco o en
piragua, hacer observación de estrellas, porque los cielos de Palencia, al no tener
población, tiene cielos muy limpios, no hay contaminación lumínica y se ven las estrellas
mejor que en ningún otro sitio, aprovechamos un poco todos los recursos que puede
ofrecer la región.

E.: Se ve perfectamente que estás aprovechando todas las oportunidades. Muchas
gracias, Cristina. Tienes un hotel precioso.

I.:Muchas gracias a vosotros.

Entrevista financiada por el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo. Plan de
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ENTREVISTA 6 - HEREDAD BERAGU HOTEL EN NAVARRA
Y HOTEL NAFARROLA EN VIZCAYA

E.: En esta ocasión tenemos a Ramón, de Heredad Beragu, y a Josu, de Hotel Nafarrola,
que nos van a contar cuál es la experiencia que ellos han preparado para el proyecto
Enrédate en lo local.

Ramón. Nos gustaría que nos contaras un poco la historia de vuestro alojamiento. ¿Cómo
nace Heredad Beragu?

I.1.: Heredad Beragu nace de la casualidad. Nace de cuando mi compañero Pachi y yo
aparecemos por este pueblo, en el cual no teníamos vinculación ninguna, a pasar un
domingo con unos amigos. Es un lugar que nos encantó. Comenzamos a venir más fines
de semana a casa de unos amigos. Y luego ya fue el momento en que decidimos comprar
una propiedad simplemente para pasar temporadas. De ahí nos hicimos con cuatro
propiedades que estaban juntas.

Y cuando había que acometer la rehabilitación simplemente para pasar unas temporadas
vimos que era mucha propiedad, eran más de mil metros de casa, empezó a generarse la
idea de tener algo de alojamiento turístico. En un primer momento pensamos en una casa
rural de alquiler completo, que cuando no se alquilase, nosotros podríamos usarla por
temporadas. No tenemos muy claro en qué momento nos llevó a montar un hotel.

A veces lo llamamos rural, a veces boutique, a veces con encanto, a veces de montaña,
quizá lo que mejor lo define es un hotel contemplativo, por decirlo de alguna manera, que
el entorno en sí es muy contemplativo, muy monacal.

No tenemos claro en qué momento dimos ese salto de una casa para pasar temporadas a
una casa rural de alquiler completo y a un hotel como este con encanto.

E.: Josu, cuéntanos un poco cómo surge Nafarrola.



I.2.: Bueno, podría decir que es una historia de terquedad, pero bueno, es pasión, ¿no?
Nosotros teníamos una parcela en otro lugar y estuvimos muchos años tratando de
construir, no este, otro hotel allí, en esa parcela, y nos fue imposible. En ese camino la
vida nos cambió mucho. Fueron siete años intentando arreglarnos y no hubo manera.

Y, por pura casualidad, o no, solíamos pasar por esta zona muchas veces por nuestra
afición a la montaña y al ciclismo. A pesar de conocer la región, nunca habíamos
explorado esta finca. Después de sentirnos desanimados por la otra parcela, decidimos
visitar esta y quedamos maravillados al descubrir un lugar que nunca habíamos visto. Nos
cautivó el potencial que presentaba. Durante la fase de considerar si deberíamos
establecer un hotel aquí, algunos llegaron a sugerir que no estábamos interesados en
construir un hotel, sino más bien en edificar una casa para nosotros mismos.

Mi respuesta a esa idea fue siempre la misma: "Pon en papel lo que quieras y yo lo
firmaré, te aseguro que construiré un hotel". Sin embargo, nunca nos presentaron ningún
documento. Entonces, cuando nos dimos cuenta de que las cosas no eran como los
trabajadores nos habían hecho creer, nos enfrentamos a la decisión de si llevar adelante
el proyecto o no.

E.: En mi opinión, de los alojamientos RUSTICAE, si conoces las historias detrás de la
creación de estos proyectos, te das cuenta de que muchos de ellos fueron iniciativas que
nadie habría considerado viables. Como hemos mencionado en varias ocasiones, Ramón
lo sabe bien: los hoteleros son personas que, o están un poco locos, o de lo contrario, no
se aventurarían en este tipo de proyectos. Por eso, gracias a "locos" como vosotros,
tenemos alojamientos dentro de RUSTICAE que son simplemente increíbles.

I.2.: A partir de ese momento, todo comenzó y así es cómo se gestó la idea del hotel y la
desarrollamos. También consideramos varias alternativas, como mencionó Ramón, desde
la posibilidad de crear apartamentos hasta convertirlo en una casa rural. Al final,
decidimos transformarlo en un hotel. No era algo que esperábamos, pero cuando te
encuentras con la oportunidad, simplemente la tomas.

E.: Exactamente, así es. Cuando se presenta una oportunidad así, hay que aprovecharla.
Vosotros habéis creado para el proyecto de experiencias una experiencia conjunta, que es
“Vinos de Tierra y Mar”, que, si no me equivoco, se puede hacer de cualquier orden, es
decir, primero en Nafarrola, después en Heredad Beragu o al revés. Entonces, si os parece,
Ramón, ¿nos puedes describir cuando el cliente llega a Heredad Beragu, ¿cuál es la
experiencia que vive con vosotros, que forme parte de “Vinos de Tierra y Mar”?

I.1.: Por supuesto, nuestra experiencia, la parte que experimentan aquí en Heredad
Beragu, comparte la misma filosofía que Nafarrola. Por lo tanto, tenemos una clara
orientación enogastronómica, especialmente porque nos encontramos en una región
vinícola. La denominación de origen Navarra, que no es de las más conocidas de España,
pero bueno, estamos en unas zonas vitivinícolas más antiguas de la península ibérica.
Nuestra vocación es clara sobre eso, nuestros visitantes, además de sumergirse por
completo en el territorio, no solo en lo referente al vino, sino en todo lo relacionado con la
vida rural, la arquitectura medieval, porque no debemos olvidar que nos encontramos en



la zona histórica de Navarra, en una región con un rico pasado medieval. Pasarán unos
días disfrutando de este hotel tan especial, explorando todo lo relacionado con la
gastronomía local, los productos de proximidad. Y todo esto, enmarcado en una historia,
un hilo conductor que es la historia del vino, estrechamente vinculada a los antiguos
habitantes de esta región que eran los vascones. De ahí deriva este hilo conductor que
nos une tanto a Nafarrola, también relacionado con el vino, y con los antiguos pueblos
que los romanos encontraron aquí cuando llegaron, que eran los vascones.

Durante tres noches, tendrán la oportunidad de disfrutar de una visita única a Bodegas
Caudalía, conocida por producir algunos de los mejores vinos de Navarra, auténticos y
originales, que reflejan la esencia misma del terruño. Además, saborearán un exquisito
menú gastronómico con más de 32 productos Gourmet, seleccionados cuidadosamente
por el Departamento de Agricultura del Gobierno de Navarra, que incluyen desde los
clásicos pimientos del piquillo hasta el pacharán y la trufa. Personalmente, les guiaré por
la zona medieval de Gallipienzo, una de las villas más antiguas del viejo reino de
Pamplona. Esta experiencia busca conectar al visitante con lo local, el territorio y el
auténtico espíritu de la zona.

E.: El mundo de vino y mar es fascinante, y Navarra tiene un enorme potencial. Josu,
¿puedes contarnos qué vive un cliente al llegar a Nafarrola en esta experiencia de “Vinos
de Tierra y Mar”?

I.2.: Estamos a solo tres kilómetros de Bermeo, al final de la línea de tren y autobús.
Nuestra ubicación en la reserva de la biosfera de Urdaibai ofrece un entorno natural con
un marcado carácter salino que se refleja en nuestros vinos de estilo atlántico.

Los huéspedes disfrutan de una visita guiada a la cofradía de pescadores en Bermeo,
donde comparten sus tradiciones y experiencias en la pesca, seguido de una experiencia
culinaria auténtica. En nuestra bodega, ofrecemos una variedad de 25 chacolís de
cercanía, con diferentes métodos de elaboración y sabores únicos.

Los huéspedes pueden degustar y explorar nuestra selección de vinos o visitar bodegas
locales. La experiencia culmina con una cena degustación nacional, ofreciendo una
verdadera conexión con nuestro entorno natural único. Este año, tenemos planes de
establecer nuestros propios viñedos aquí en el hotel, agregando una dimensión tangible a
la experiencia para los huéspedes.

E.: Ramón, ¿qué otros atractivos destacarías para aquellos clientes que aún no estén
convencidos después de haber leído estas dos razones para experimentar su estancia con
vosotros?

I.1.: En los alrededores contamos con el Monasterio de Leyre, un sitio histórico clave en
Navarra donde reposan los primeros reyes del viejo reino de Pamplona. Este monasterio,
que data del siglo VII d.C., ofrece una perspectiva única de la historia y la espiritualidad de
la región.



Además, cerca de la bodega y Gallipienzo, se encuentra la ruina romana de Santa Criz, una
pequeña ciudad romana construida junto a un castro vascón en el siglo II. Aunque pueda
parecer pequeña en comparación con otras ciudades romanas, tiene una importancia
histórica significativa.

También está el Castillo de Javier, lugar de nacimiento de San Francisco Javier, el patrón
de Navarra. Este lugar de peregrinación atrae a visitantes de todo el mundo, incluidos
muchos de Corea y Japón debido al importante sector católico en esos países. Estos sitios
históricos se combinan con la rica gastronomía, el mundo del vino y los impresionantes
espacios naturales de la Reserva Natural de Kaparreta y los entornos de la Foz de Lumbier
y la Selva de Irati, ofreciendo una estancia completa y revitalizante en nuestro territorio.

E.: Desde el propio hotel, cuando estás en la terraza, tienes una vista del río Irati y de los
buitres que realmente impresiona. No necesitas siquiera salir del alojamiento para tener
una experiencia. Me contabas que hay clientes que, al verlos volar, si llevan perritos
pequeños, los cogen en brazos por miedo a que los buitres puedan llevárselos. Esa
sensación de nervios también es una experiencia que merece la pena vivir, o al menos
observar.

I.1.: Totalmente, porque estamos en un entorno completamente natural. Como sabéis, el
hotel ofrece una experiencia contemplativa y espiritual de comunión con la naturaleza.
Realmente, puedes escuchar tanto el silencio como la propia naturaleza. Nuestra banda
sonora incluye las aves, el sonido del río y, ocasionalmente, alguna campana de un pueblo
cercano. Es una experiencia potente y única.

E.: Josu, si un cliente necesita algo más que la propia experiencia para conocer Nafarrola,
¿qué le dirías que debe conocer?

I.2.: Hay muchas maneras y aspectos que se pueden explorar aquí en Nafarrola. Tenemos
el pintoresco pueblo de San Juan de Gaztelugatxe, es la atracción turística más visitada,
especialmente conocida por haber sido escenario de Juego de Tronos.

Este lugar, que hemos conocido desde siempre, ha experimentado un gran aumento en la
afluencia de visitantes en los últimos tiempos. Además, en la reserva de la biosfera donde
nos encontramos, tenemos otras maravillas como Mundaka, que incluso fue parte del
recorrido del Tour de Francia en 2023, ofreciendo rutas de bicicleta y ciclismo únicas que
pueden disfrutarse durante cinco días sin repetir trayecto.

En cuanto a la naturaleza, contamos con la reserva de la biosfera, las marismas, rutas de
tracking y el observatorio de aves de Arteaga. Recientemente, se ha reabierto el Bosque
de Oma, conocido como el bosque pintado, creado por Agustín Ibarro hace 30 años.

Aunque estamos en un entorno rural, la cercanía a Bilbao, a solo media hora, y al
aeropuerto, a 20 minutos, facilita mucho el acceso y nos brinda flexibilidad para recibir a
los visitantes. Además, las distancias entre los diferentes puntos de interés turístico son
cortas, lo que permite aprovechar al máximo el tiempo sin necesidad de realizar largos



desplazamientos. Esto ofrece la oportunidad de diseñar el plan de actividades según los
gustos individuales y disfrutar de la diversidad de opciones que ofrece la zona.

E.: Nos ha quedado claro a todos los lectores las bondades de Nafarrola y Heredad
Beragu. Invito a todos los que nos estén leyendo a que prueben la experiencia de vinos de
tierra y mar. A vosotros, agradeceros una vez más vuestra ayuda, comprensión y
colaboración. Muchísimas gracias.

Entrevista financiada por el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo. Plan de
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ENTREVISTA 7 - HOSTERÍA DE GUARA EN HUESCA

E.: Hoy estamos con la anfitriona del hotel Hostería de Guara. Eva, buenos días.

I.: Hola, buenos días.

E.: Eva, cuéntanos un poco sobre tu hotel. Dinos brevemente cómo surgió la idea y si
entiendo bien, sois tres hermanas que construyeron el hotel, ¿no?

I.: Sí, así es. Empezamos en el año 2000, justo con la entrada del nuevo milenio, así
atrevidas. La tradición viene de nuestros padres. Empezaron en los años 80 con la
inquietud de las visitas que empezaban a aparecer en nuestro territorio, sobre todo por
parte de turistas extranjeros que venían a descender barrancos y cañones en la zona. Ellos
arrancaron con un modesto bar, una pensión.

Empezamos poquito a poco. Todas fuimos estudiando, fuimos formándonos en el sector
turístico, hasta que en el año 2000 hicimos realidad este proyecto, con ayuda de muchas
opiniones de clientes y de toda la familia en conjunto, abrimos las puertas en la Noche
Vieja del año 2000, de Hostería de Guara. Entonces, cada año, poquito a poco, hemos
continuado con esa mejora, ese mantenimiento del espacio y esos cambios. Para que
ahora tengáis este hotel que, sobre todo, pretendemos que sea como una segunda casa
en el pueblo. Pretendemos que el cliente, que el visitante, se sienta tranquilo, relajado,
que sea un punto de desconexión total.

E.: Y ¿qué nos puedes contar sobre las experiencias que estáis ofreciendo?

I.: En los últimos años, hemos estado implementando numerosas políticas de mejora
sostenible y responsable. Con todos los cambios recientes, creemos que es crucial. Nos



llamó la atención una actividad junto a los guías de Guara, en especial Álex, quien trabaja
mucho con nosotros y nuestros clientes. La propuesta busca poner en valor y dar a
conocer el trabajo de los insectos, especialmente las abejas, en el mantenimiento del
ecosistema y la sostenibilidad. Nos pareció muy interesante el enfoque de Álex, ya que
ofrece una experiencia completa de apicultura en Guara.

Esta actividad es accesible para todos, desde niños a partir de 8 años hasta adultos que
deseen pasear por el campo. La idea es que se pongan el traje de apicultor y vean cómo
las abejas entran y salen de la colmena, y cómo el apicultor interactúa con ellas. Además,
les mostramos todo lo que las abejas nos proporcionan, especialmente la miel de Guara,
que es deliciosa. En el restaurante, también trabajamos con esta miel para que los
visitantes puedan degustar lo que han visto durante la mañana y entender su importancia
y versatilidad.

E.: Es una experiencia muy interesante y, además, cuidáis el medio ambiente, lo cual es
excelente.

I.: Intentamos aportar nuestro granito de arena. Otra actividad que ofrecemos se centra
en el aceite de oliva. Como sabéis, el aceite de oliva es muy famoso en España, y en
nuestro pueblo tenemos una almazara familiar de tercera generación. Los abuelos
comenzaron con las tradiciones y las fábricas antiguas, y ahora la nueva generación ha
modernizado los medios de producción.

Lo más importante es la conservación de variedades autóctonas de olivos centenarios,
que son más delicados y difíciles de cultivar. Estos jóvenes siguen cuidándolos y
recuperándolos. Esta actividad es ideal para un fin de semana, ya que no solo se aprende
sobre la extracción del aceite, sino también sobre el cultivo y las variedades autóctonas.
Es algo muy interesante que invitamos a todos a conocer.

E.: Parece una buena opción. ¿Qué otras cosas no se puede perder un cliente que está
alojado en tu hotel? Me refiero, ¿qué otros atractivos hay en tu hotel o en la zona?

I.: En la zona, como sabéis, nosotros estamos en el Parque Natural de la Sierra y los
Cañones de Guara, un lugar que ofrece una amplia gama de oportunidades y actividades,
dependiendo de la temporada en la que nos visites. Ahora que estamos en primavera y la
naturaleza está en su apogeo, se pueden realizar visitas para observar la flora y fauna del
parque, así como rutas ornitológicas. Los paseos en bicicleta son una opción maravillosa,
con distintos niveles de dificultad. En el pueblo de Bierge, tenemos un establecimiento
que alquila bicicletas eléctricas para aquellos con menor forma física o que prefieren un
esfuerzo más moderado.

El senderismo es ideal en esta época, con temperaturas perfectas y una luz estupenda. El
barranquismo en la Sierra de Guara es la actividad estrella, y la escalada también es muy
popular. Pueblos emblemáticos como Alquezar, considerado uno de los más bonitos de
España y parte de la red de los pueblos más bonitos del mundo, también merecen una
visita. Además, la gastronomía local, con fábricas de quesos, almazaras y bodegas, ofrece



un abanico importante de cosas por hacer, siempre y cuando te apetezca moverte un
poco.

E.: Y específicamente en tu hotel, ¿qué atractivos hay?

I.: En el hotel, ahora que estamos en primavera, el jardín está comenzando a tomar
protagonismo. La piscina, abierta desde mediados de mayo, es uno de los puntos fuertes
del hotel en este momento. Es un espacio de relax total y tranquilidad, donde puedes
pasar el día sin hacer nada si así lo deseas, o descansar después de una actividad,
disfrutando de una copa o un café. Es el lugar perfecto para desconectar y relajarte.

E.: Es un hotel que lo tiene todo: un oasis de tranquilidad y actividades muy interesantes.

I.: Os esperamos con muchas ganas.

E.:Muchas gracias, Eva.

Entrevista financiada por el Ministerio de Industria, Comercio y Turismo. Plan de
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ENTREVISTA 8 - HOTEL CASA PIZARRO EN CÁCERES

E.: Hoy tenemos con nosotros a Amelia de Casa Pizarro, en pleno centro de Cáceres.
Buenos días, Amelia.

I.: Buenos días.

E.: Amelia, ¿Cómo surgió la Casa Pizarro? ¿Cuál es la historia del hotel?

I.: Casa Pizarro tiene una larga historia. Es una casa señorial, construida en el siglo XVIII.
La casa perteneció a varias familias hasta que se convirtió en un hotel. Originalmente era
otro hotel, con otro nombre y otra categoría. Con mi marido, Joaquín, hicimos una
reforma integral que duró 15 meses y abrimos las puertas en septiembre de 2023. Somos
un hotel boutique nuevo en Cáceres, en la zona del centro, a dos pasos de la ciudad
monumental. Contamos con 21 habitaciones, cada una con un estilo y decoración clásica
única. Ofrecemos muchas cosas para que los clientes descubran cuando visitan Casa
Pizarro.

E.: Tengo que decir que las habitaciones son grandes, luminosas y están hechas con
materiales de primera calidad. Cuéntanos un poco sobre las caballerizas antiguas que
tenéis justo debajo de vuestro hotel.

I.: Es un bar que fue renovado hace poco, hace 5 años, y que está ubicado en unas
caballerizas antiguas, que están protegidas. Todavía se puede ver la estructura original.
También tienen una terraza donde se puede tomar una copa. Ahora en verano es el lugar
perfecto para disfrutar.



E.: Una vez descrito el alojamiento, háblanos un poco de las experiencias. ¿Qué
experiencias proponéis a vuestros clientes?

I.: Estamos intentando ofrecer una variedad de experiencias para que nuestros clientes
puedan elegir la actividad que más se ajuste a sus gustos y deseos. La primera es una
cata de aceite de oliva virgen extra. Aquí en Extremadura tenemos excelentes aceites, y
pensamos que esto puede ser algo representativo de la región. Es una experiencia para
todo tipo de público, tanto adultos como niños, y se realiza en un local a 100 metros del
hotel. La cata incluye 5 aceites y es bastante entretenida. A la gente suele gustarle todo
lo relacionado con esta experiencia, por eso decidimos ofrecerla.

También tenemos un tour por la zona Monumental con un guía local de Cáceres. El tour
comienza al atardecer y el guía narra la historia del lugar. Hay muchísimas casas que se
pueden visitar y es la experiencia más destacada en nuestro hotel.

E.: La luz del atardecer, también conocida como la luz azul, es muy bonita para hacer
fotos, y junto con la excursión por la parte antigua resulta una experiencia maravillosa.
¿Qué más puede encontrar un cliente cuando visita vuestro hotel? ¿Qué ofrece Cáceres, la
región donde estáis?

I.: Además de su historia, Cáceres tiene una gastronomía exquisita. Hay muchos
restaurantes, algunos con estrellas Michelin. También tiene una ubicación perfecta para
visitar otras ciudades, como Mérida, que está a 45 minutos, o Zafra, un poco más lejos. En
resumen, estamos muy bien situados en la provincia de Extremadura.

E.: Queda claro, que es un destino cultural y, sobre todo, gourmet. Muchas gracias,
Amelia.

I.:Muchas gracias. Un saludo.
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ENTREVISTA 9 - HOTEL L´ESTACIÓ EN VALENCIA

E.: Hoy estamos con Catalina del Hotel L´Estació. Buenos días, Catalina.

I.: Hola, buenos días.

E.: ¿Cómo describirías tu alojamiento?

I.: Nuestro alojamiento está situado en una antigua estación de tren en Bocairent. Se han
hecho reformas posteriores, pero hemos mantenido la esencia de lo que era la antigua
estación de ferrocarril.

E.: ¿Y cómo surgió la idea de convertirlo en un hotel?

I.: La idea no fue nuestra. El hotel pertenece al ayuntamiento, que hizo posible la creación
de un alojamiento turístico. Se han hecho varias ampliaciones y, la verdad, ha quedado un
hotel con mucho encanto.

E.: Recomiendo a todos que visiten tu hotel y conozcan su historia, porque la
transformación de una estación de tren en un hotel merece ser escuchada. ¿Qué nos
puedes decir sobre la decoración del hotel? ¿Hay algo que recuerde que antes era una
estación?

I.: Lo primero que ves al entrar al hotel es que hemos mantenido el espíritu de la antigua
estación. Tenemos maletas antiguas y fotos de cuando el tren pasaba por aquí. Cerca del
hotel se conserva una vía y una maqueta de cómo era antes la estación. Todo está
preservado para mantener ese vínculo con el pasado.



E.: ¿Qué puedes decir sobre las experiencias que ofrecéis? ¿Cuál recomendarías o cuál es
tu favorita?

I.: Lo que más me gusta es el entorno en el que está ubicado nuestro hotel. Es ideal para
quienes disfrutan caminar, ir en bicicleta o correr. Hay muchas rutas y caminos donde
pueden pasear a su gusto.

Lo que ofrecemos es la oportunidad de visitar todos los museos del pueblo. Además,
colaboramos con una agencia que organiza viajes en globo, una experiencia realmente
maravillosa.

E.: La experiencia de un viaje en globo me parece increíble.

I.: La gente la disfruta mucho. Vienen a pasar una noche en el hotel, ya que deben
levantarse temprano para el viaje. Luego, dan un paseo en globo por toda la zona.

E.: ¿Y cuánto dura este viaje?

I.: Aproximadamente 45 minutos.

E.: ¿Qué otras cosas no se pueden perder los clientes? ¿Qué otros atractivos hay en la
zona o en tu hotel?

I.: Tenemos dos joyas que nos destacan tanto en verano como en invierno. En verano,
abrimos una pequeña piscina. En invierno, contamos con una chimenea que invita a la
gente a quedarse mucho tiempo allí sentada.

E.: Claro, muchas personas no tienen esto en casa y les atrae cuando vienen a un hotel.

I.: Sí, exacto.

E.: ¿Hay algo más que quieras mencionar?

I.: Además del hotel, también tenemos un restaurante. Siempre invito a la gente a que
nos visiten y disfruten de una buena comida o cena.

E.: Catalina, Muchas gracias.

I.:Muchas gracias a ti.
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ENTREVISTA 10 - HOTEL MARDENIT EN ALICANTE

E.: Gracias a Rubén, nuestro anfitrión de Mardenit, un alojamiento muy especial que
tenemos en RUSTICAE

I.: Buenos días. Gracias a ti.

E.: Cuál es la historia, ¿cuál fue el comienzo y qué te inspiró para crear este proyecto del
hotel Mardenit?

I.: Empecé hace justo siete años. Y comencé con la idea de no ser un hotel precisamente
porque no me gustaba lo que conocía en ese momento como hoteles. Creo que eso viene
un poco por mi “deformación” profesional y mi vocación.

Soy artista contemporáneo, artista plástico, especializado en pintura. Y, digamos, la
pintura tuvo la culpa. Empezamos con la casa porque se me encomendó decorar y colgar
unos cuadros. En aquel momento estaba en Madrid y, bueno, me lie con todo.

Para mí, lo potente era el lugar donde había crecido, mi hogar natal, y lo más
impresionante, la naturaleza. Así que pensé, ¿qué mejor que hacer un homenaje a los
espacios naturales? Lo que tenemos es una casa en el pueblo con cinco habitaciones, y en
cada una de ellas hice un mural representando esa naturaleza. Reconstruimos desde cero,
y en la parte exterior quisimos dar ese estilo arquitectónico de la Marina Alta,
conservando todo, pero cubriendo las deficiencias que tenía el interior de la casa.

Estamos ubicados en Alicante, una zona muy conocida por su luz. De hecho, el origen
toponímico 'Alacant' es en árabe, no en valenciano, y significa 'ciudad de la luz'. Es
impresionante la cantidad de luz que tenemos aquí. Nosotros ofrecemos 5 habitaciones,



junto con un desayuno que busca contar la historia del lugar, utilizando productos de
productores locales y dulces tradicionales de la zona, además de zumos hechos con frutas
de la región.

E.: Los mejores zumos de naranja que he probado.

I.: Gracias.

E.: Rubén, ¿qué experiencias habéis creado para que el visitante viva el viaje como algo
único? ¿Qué más podemos hacer además de disfrutar del alojamiento?

I.: Todo lo que hacemos dentro del hotel intentamos darle un toque especial. Ofrecemos
cenas temáticas los fines de semana: los viernes con temática árabe y los sábados con
otra temática, siempre utilizando productos de temporada. Además, el hotel tiene un
gran atractivo: un jacuzzi entre montañas. En la azotea, tenemos por un lado la brisa y por
otro el viento de la montaña, y ese contraste ya es una experiencia muy especial.

Desde el primer momento en que empezamos, recuerdo que vosotros, desde RUSTICAE,
nos animabais a desarrollar experiencias. Hemos creado una experiencia de 2 noches. La
mayoría de las personas pueden escaparse por 2 noches y llevarse el máximo de sabor y
recuerdos.

No me gusta llamarlo así, pero al final una experiencia es un paquete, aunque prefiero
evitar ese término. Incluye gastronomía, jacuzzi y naturaleza, ofreciendo una experiencia
completa. Y tampoco me gusta hablar de servicios concretos, porque uno tiende a verlo
de manera matemática, pero es necesario mencionar lo que incluye la experiencia en sí.

Yo puedo detallar lo que ofrece una experiencia, enumerar sus inclusiones y
complementar el paquete turístico, pero lo que realmente destaca es la conexión entre
todos nosotros. Cuando un cliente llega a Mardenit, se convierte temporalmente en parte
de nuestra familia. No es lo mismo si un cliente viene a un restaurante de Mardenit que si
no es de aquí. Es como invitar a alguien a casa y presentarle a tus amigos, eso es lo que
quiero decir.

E.: Es verdaderamente una conexión auténtica.

I.: Sí, exactamente. Siempre digo que es importante que el cliente se sienta
transformado. Es decir, que después de la experiencia diga: 'Llevo 20 años viviendo aquí y
nunca supe de este lugar'.

E.: Que se sorprenda de lo que ha experimentado.

I.: Exacto.

E.: Vamos a resumirlo. ¿Qué no debería perderse un cliente que se aloja en vuestro hotel?

I.: Las experiencias son una razón suficiente para venir, ya que son bastante completas
incluso para estancias cortas. Pero lo que realmente no deberían perderse es quedarse al
menos 5 noches. Sé que puede ser un compromiso, pero es el tiempo necesario para



explorarlo todo, hay tantas cosas que hacer que a veces los clientes lamentan no haber
tenido tiempo para todo.

E.:Muchas gracias, Rubén.

I.: Gracias a vosotros.
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ENTREVISTA 11 - HOTEL POETA JORGE MANRIQUE EN
JAÉN

E.: Hoy estamos con Ramón, anfitrión y propietario del Hotel Poeta Jorge Manrique,
ubicado en Jaén. ¡Muchísimas gracias!

I.: Buenos días, gracias a vosotros.

E.: La luz que vemos en las imágenes de vuestro hotel ya nos da ganas de visitarlo.
¿Cómo surgió el Hotel Poeta Jorge Manrique?

I.: Llevo viviendo aquí unos 17 años. Me mudé por un proyecto de trabajo y con el tiempo
vi cómo el pueblo evolucionaba, llegando a ser uno de los más bonitos de España. La casa
donde está el hotel es la casa natal del poeta Jorge Manrique, ubicada dentro de una
muralla árabe del siglo XI. Tras mucho esfuerzo y con el apoyo de las autoridades
culturales, logramos abrir este hotelito con seis habitaciones, combinando lo antiguo con
lo moderno y cuidando cada detalle. Ayer cumplimos dos años y el feedback ha sido muy
positivo, lo cual nos motiva a seguir adelante.

E.: Qué satisfacción debe ser ver la felicidad de vuestros huéspedes. ¿Qué experiencias
ofrecéis? ¿Qué experiencias nos puedes contar en torno a vuestro hotel?

I.: Principalmente destacamos el oleoturismo. Estamos en el Parque Natural de Cazorla,
Segura y Las Villas, y el olivar de montaña es muy especial aquí. Ofrecemos visitas guiadas



a una almazara local, donde los huéspedes pueden ver el proceso de producción del aceite
y participar en catas. Es una experiencia única y educativa.

E.: Qué interesante. Invitas a los visitantes a conocer un cultivo más artesanal y cuidadoso
con el medio ambiente. ¿Qué no se puede perder un huésped en vuestro hotel?

I.: Una de las cosas más apreciadas es el desayuno. Lo servimos en un patio acristalado y
climatizado, con productos locales como pan de masa madre, bollería artesanal, aceite de
recolección temprana, huevos de gallinas del pueblo, y quesos de una quesería cercana.
Es un momento de paz y disfrute que no tiene precio.

E.: Estoy de acuerdo, un desayuno sin prisa es uno de los mayores lujos que podemos
darnos hoy en día. Muchísimas gracias.
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ENTREVISTA 12 - HOTEL URBISOL EN BARCELONA

E.: Hoy está con nosotros Elizabeth del Hotel Urbisol. Un lugar de alto confort a los pies
del Pirineo. ¿Cómo nos describirías tu alojamiento?

I.: Urbisol es un eco hotel boutique familiar, donde toda la familia trabaja en conjunto: mi
marido, mi hijo y yo. Nuestro hijo, aunque está estudiando, también nos ayuda en la
cocina. Estamos ubicados a solo una hora de Barcelona. La cocina ha sido gestionada por
las distintas generaciones Jubany desde 1972. Hemos sido recomendados en la Guía
Michelin durante más de 10 años. Inicialmente, nuestro establecimiento era solo un
restaurante. Mis padres lo adquirieron cuando yo tenía apenas 6 años, y durante ese
tiempo, estuvieron al frente del restaurante, atendiendo numerosas bodas y clientes que
se detenían en la carretera, ya que se encontraba en una vía nacional.

En el año 2000, mi marido y yo decidimos construir el hotel. Comenzamos con una sección
de 10 habitaciones, que funcionó muy bien. Posteriormente, añadimos 6 suites más a lo
largo de los años. Recientemente, hemos renovado todas las habitaciones entre el año
pasado y este, ya que algunas ya tenían bastantes años de antigüedad. Ahora lucen
modernas y hermosas nuevamente. Además, hemos apostado por prácticas
biosostenibles. Este año hemos obtenido el certificado de biosfera. Instalamos paneles
solares hace unos dos años y ya contábamos con paneles de agua caliente para nuestra
zona de spa. Nuestro hotel está orientado principalmente a parejas que buscan
desconectar de Barcelona. Estamos rodeados de naturaleza y ofrecemos una excelente
gastronomía, como mencioné anteriormente.



Además del hotel, también nos dedicamos a celebrar bodas durante la temporada de
verano. Contamos con nuestra área de 'El Encinar', donde realizamos ceremonias civiles
con el juez o el alcalde del pueblo el mismo día. También tenemos una zona al aire libre
donde servimos aperitivos, y diferentes comedores para diversos eventos. Durante la
semana, organizamos muchas reuniones corporativas en nuestra encantadora sala con
vistas panorámicas.

E.: Tenéis un hotel muy completo.

I.: Sí, tenemos de todo aquí.

E.: ¿Cuál es la experiencia que recomiendas a los huéspedes? Sobre todo, cuéntanos la
que más te guste.

I.: Bueno, la más demandada es el paquete de bienestar. Siempre ofrecemos una hora en
privado para las parejas en nuestro spa, algo que los clientes aprecian mucho, ya que hay
pocos lugares que ofrecen acceso privado. Luego realizamos un masaje con aceites para
la pareja, con dos de nuestras excelentes masajistas. Es un masaje de cuerpo entero que
dura una hora. Después, los huéspedes disfrutan de una cena de alta calidad, pudiendo
elegir entre 15 platos de primero, 15 de segundo y 15 postres. Al día siguiente, ofrecemos
el desayuno, que puede ser servido en la habitación o en el restaurante, incluyendo una
carta de platos calientes. También quiero mencionar que tenemos la opción de un
desayuno flotante, que se sirve en el spa o en la piscina durante el verano.

Además, tenemos un paquete romántico. Mientras la pareja cena, preparamos una
bañera en la habitación con espuma y velas, lo cual también es muy apreciado por los
clientes. Ofrecemos otros paquetes con diversas actividades, como excursiones a caballo
y en bicicleta, y organizamos picnics en plena naturaleza durante el verano. A los clientes
les encantan estos planes.

E.: Tenéis unos planes estupendos. Me encantan, no falta nada. ¿Qué otras cosas no se
puede perder un cliente? ¿Qué otros atractivos hay en la zona o en tu hotel?

I.: Bueno, tenemos nuestro propio huerto, de donde obtenemos productos frescos, y
también tenemos gallinas que nos proporcionan muchos huevos. Mi hijo colabora mucho
en la elaboración de deliciosas pastas y bollería. Esto es algo que los clientes no se
pueden perder. Además, respetamos todo tipo de dietas, ofreciendo menús sin gluten,
para veganos, etcétera.

E.: ¿Y hay algunos atractivos en la zona?

I.: Cerca de aquí tenemos una finca con bodega y colaboramos con ellos para ofrecer
visitas a la finca y degustaciones. También está la cueva del Toll, que es un lugar
interesante para visitar. Y por supuesto, pueden visitar Barcelona, que está a solo una
hora de distancia, con su ciudad y sus playas.

E.: Pues como te dije antes, tenéis un hotel muy completo, no os falta nada y es una joya.
Te agradecemos mucho tu colaboración.



I.: Os esperamos para que vengan a visitar nuestro hotel Urbisol. Muchas gracias.
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ENTREVISTA 13 - LA CASA DE LOS MOYAS EN TERUEL

E.: Hoy estamos con Teresa, anfitriona de la Casa de los Moyas, en Teruel.

I.:Muchas gracias por la invitación.

E.: Teresa: ¿cómo describirías tu alojamiento?

I.: Describiría la Casa de los Moyas como una casa entre bosques que recrea la vida en el
campo, pero con todas las comodidades. Está situada junto al río Mijares, en Teruel. Son
tres alojamientos con capacidad para entre 2 y 20 personas. La arquitectura refleja la
cultura tradicional aragonesa y nuestra familia ha restaurado este edificio del siglo XVIII,
intentando respetar toda su esencia. Para mí, es un lugar donde se encuentra paz, calma y
silencio.

E.: El entorno tiene un gran potencial, eso lo sé por haber conocido personalmente el
lugar.

I.: Sí, es verdad.

E.: Teresa, has diseñado tres experiencias. Me gustaría que nos contaras en qué consiste
cada una.

I.: Bueno, la primera experiencia es de Astroturismo. Somos parte de Starlight por
nuestros cielos oscuros. Desde aquí, parece que se pueden tocar las estrellas. Es
impresionante el cielo que tenemos, y la sensación de ver las estrellas sobre tu cabeza es
muy impactante.



En cuanto al baño de bosque, la segunda experiencia, consiste en un paseo meditativo
por las zonas cercanas que renueva tu bienestar. El paseo dura tres horas y se enfoca en
prácticas para mejorar la salud. Queremos que la riqueza natural que tenemos aquí ayude
a los visitantes a sentirse mejor, y nos encanta ver cómo lo logran.

E.: Creo que todas las experiencias nos aportan algo, pero como dices, hay algunas que
nos enriquecen profundamente. Es genial ofrecer algo que impacte tanto.

I.: Claro, porque con esta experiencia, los visitantes se llevan mucho más que paz y calma;
se llevan una experiencia perdurable. Mi trabajo consiste en aportar valor a las personas
que nos eligen.

E.: Aunque la tercera experiencia es temporal y no puede ofrecerse en todo momento,
cuéntanos un poco sobre ella.

I.: La tercera experiencia es la caza de trufa, que es estacional debido al tiempo de
recolección de la trufa. Es una aventura tanto teórica como práctica, donde salimos al
campo con perros truferos a buscar trufas. Luego, disfrutamos de un almuerzo campestre
con la trufa recién recolectada y productos artesanos de la zona. Creo que es una
experiencia que gusta mucho, ya que se disfruta desde el primer momento. Además, la
trufa negra que recolectamos tiene un sabor auténtico.

E.: Si algún cliente aún no tiene claro si venir o no con estas experiencias, ¿qué otros
atractivos destacarías?

I.: Estamos en plena naturaleza, rodeados de bosques y con un río cerca. Hay muchas
cosas que se pueden hacer: diferentes rutas para caminar, ciclismo de montaña,
actividades acuáticas, y por supuesto, visitas culturales. Estamos rodeados de pueblos
medievales y también hay rutas culinarias y gastronómicas. El valle de Olba ofrece
rincones maravillosos tanto en la montaña como en la parte baja, y la ausencia de
multitudes brinda una sensación que normalmente no se experimenta en la ciudad.

E.: Creo que hemos destacado todo lo que se puede hacer en la Casa de los Moyas. Te
agradezco mucho por haber participado en esta entrevista.

I.:Muchas gracias a ti. Adiós.
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ENTREVISTA 14 - LA DEHESA EXPERIENCES EN
CÓRDOBA

E.: Hoy nos complace presentar el hotel La Densa Experiences y a su anfitrión, Jorge.

I.: Hola, ¿qué tal? Encantado de estar con vosotros.

E.: Jorge, ¿qué nos puedes decir sobre tu hotel? Cuéntanos un poco, ¿cómo surgió la idea
de hacerlo?

I.: Bueno, nosotros la verdad es que tenemos unos alojamientos bastante singulares.
Estamos en medio de la Sierra de Córdoba, en Sierra Morena, a unos 30 minutos de
Córdoba ciudad en dirección norte. Hemos creado un complejo hotelero muy singular
basado en el concepto de glamping, intentando ser lo más fieles posibles al concepto
original del glamping, del glamour. Al final, está inspirado en las antiguas expediciones de
personas adineradas que querían mantener todos sus lujos en sus travesías, en medio de
la naturaleza.

El proyecto surge al ver que es una tendencia a nivel mundial, sobre todo en países como
Estados Unidos, los países nórdicos de Europa, Australia, y también en África, donde los
glampings son muy populares.

Nuestros alojamientos están construidos en madera, con grandes cristaleras para
mantener un constante contacto con la naturaleza. Nos enfocamos en ofrecer las mejores
condiciones y pequeños lujos del día a día, como una buena conexión a internet y un
mobiliario de diseño. Priorizamos la privacidad y la exclusividad, con sólo seis
alojamientos estilo tienda safari, elevados a unos 5 metros de altura y estratégicamente
ubicados entre las copas de los árboles para garantizar la total intimidad. Cada uno tiene



su propia piscina privada en la terraza y servimos todas las comidas de manera exclusiva
en los alojamientos.

E.: Están completamente en contacto con la naturaleza.

I.: Sí, sí, esto es una dehesa. Estamos rodeados de montañas con el típico olivar de sierra.
En nuestra finca, de 27 hectáreas, tenemos un montón de animales sueltos, como vacas,
ovejas, caballos y burros. Esto hace que la experiencia de contacto con la naturaleza sea
mucho más intensa y los clientes lo disfrutan mucho.

E.: ¿Y qué nos puedes decir sobre las experiencias que ofrecéis? ¿Cuáles recomendarías?

I.: Ofrecemos una amplia gama de experiencias. Tenemos experiencias gastronómicas
con productos locales, como embutidos ibéricos del Valle de los Pedroches y aceites de
oliva virgen extra de la zona. También hacemos experiencias de bienestar con
maderoterapia, masajes relajantes y limpiezas faciales. Pero, sobre todo, nos enfocamos
en experiencias de aventura y descubrimiento de la zona, aprovechando los recursos
naturales que nos rodean.

Organizamos senderos como la ruta de los ciervos, donde se pueden ver muchos
animales. Estamos en una zona del lince ibérico y hacemos excursiones fotográficas para
observar linces, águilas y otros animales. Ofrecemos paseos a caballo y en carro de
caballos, y también aprovechamos nuestra designación como Reserva Starlight de la
UNESCO para ofrecer tres tipos diferentes de experiencias Starlight, incluyendo una
combinada con un guitarrista premiado. Además, organizamos actividades estacionales
como micología y observación de la berrea.

E.: Sin duda, es difícil elegir entre tantas experiencias.

I.: Sí, también hacemos viajes en globo y visitas a cuevas locales. Aprovechamos todos los
recursos de la zona para ofrecer una experiencia completa, incluso para la gente de
Córdoba que a menudo se sorprende con lo que encuentran aquí.

E.: No puede ser de otra manera. Y, ¿qué otras cosas no se puede perder un cliente
alojado en tu hotel? ¿Qué otros atractivos hay en tu alojamiento o en la zona?

I.: La experiencia aquí es principalmente para desconectar y relajarse. Las cabañas son
amplias y cómodas, con todo lo necesario, incluyendo una piscina privada. Aunque
estamos a media hora de Córdoba ciudad, nuestros huéspedes suelen pasar toda la
estancia dentro de la dehesa, disfrutando de paseos por nuestro precioso bosque. Es un
hotel destino en sí mismo, con un atractivo único.

E.: Muchas gracias, Jorge, por contarnos tu historia y describirnos tu alojamiento, que de
verdad me parece impresionante.

I.: Gracias, ha sido un placer estar aquí con vosotros.
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ENTREVISTA 15 - LA ERMITA DE MORAL EN CIUDAD
REAL

E.: Hoy tenemos a María José de la Ermita de Moral.

Lo primero que queremos saber es la historia de la Ermita de Moral. ¿Cómo surge la idea?
¿Cómo la describirías?

I.: La Ermita de Moral es un alojamiento que lleva solo unos meses. Abrimos las puertas
en diciembre de 2023. Es un proyecto que nace del corazón, con dos alojamientos que han
sido creados con mucho cariño. Si quieres desconectar, este sitio es ideal para ello y eso
se nota desde que entras, se respira paz. Nuestros huéspedes siempre nos dicen lo
mismo: les encanta el ambiente tranquilo y acogedor, y cómo huele tan bien. Estamos
ubicados en un entorno natural privilegiado, lo cual contribuye a esa sensación de
tranquilidad y descanso que buscamos transmitir.

E.: ¿Y qué nos puedes contar sobre la decoración de las casas?

I.: Pues la decoración la he realizado yo misma. Llevo más de 30 años en el mundo de la
moda y, al igual que la moda, la decoración también me apasiona. Tengo la habilidad de
cerrar los ojos, visualizar lo que quiero y luego buscar los muebles para crear el espacio.
Quería lograr un ambiente amplio, sin mucho ruido visual pero muy acogedor.

E.: La decoración sin duda es un punto atractivo. Al final son dos casas de alquiler
completo, una encima de la otra, ¿verdad?



I.: Exactamente, son dos casas preciosas que ofrecen la posibilidad de alquilarlas
completas, una encima de la otra. Cada una cuenta con su propia personalidad y detalles
únicos que las hacen especiales.

E.: Cuéntanos ahora sobre las experiencias que ofrecéis a los visitantes.

I.: La que más nos gusta es el enoturismo. Hemos tenido la oportunidad de probarla con
grupos y ha sido encantadora. No es una cata de vinos típica, sino una experiencia más
profunda donde no solo se degustan los vinos locales, sino que se explora el entorno
vinícola de la región. Además, hemos creado una ruta senderista que termina con una
degustación de productos locales en plena naturaleza. Para mí, esta experiencia es muy
especial porque la diseñamos nosotros mismos y actuamos como guías, compartiendo
nuestra pasión por los productos artesanales y el entorno natural.

E.: Al final, compartir lo que te gusta y valoras es lo más importante. Hablando de la zona,
¿qué más pueden hacer los visitantes allí?

I.: Moral tiene una ubicación privilegiada, en el centro de todo. Puedes visitar los lugares
cercanos, disfrutar de nuestra impresionante naturaleza con parques naturales y volcanes
que se pueden explorar. Además, hay muchas opciones culturales, como centros que
ofrecen catas de aceite y una plaza muy bonita. También organizamos visitas guiadas a
lugares históricos y culturales locales para enriquecer la experiencia de nuestros
huéspedes.

E.: Es verdad que puede que sea poco conocido, pero es genial que haya personas como
tú que le den vida a estos lugares.

I.: Sí, eso es lo que pretendemos. Queremos mostrar la belleza y las oportunidades que
ofrece nuestra zona, promoviendo el turismo sostenible y cultural.

E.:Muchas gracias María José. ¡Te deseo mucho éxito!

I.: Gracias a vosotros.
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ENTREVISTA 16 - PALAU DEMIRAVET EN TARRAGONA

E.: Esta vez os presentamos a Aurelio, anfitrión del Hotel Palau de Miravet. Buenos días,
Aurelio.

I.:Muy buenas, ¿qué tal?

E.: Empezamos por la primera pregunta. ¿Cómo describirías tu alojamiento?

I.: Pues es un alojamiento muy singular porque es una casa monumento que al mismo
tiempo es una galería de arte, es un centro de arte, de hecho, y es un espacio expositivo
del pintor paisajista e impresionista catalán Joaquim Mir.

E.: Y el hotel está ubicado justo al lado de un río, ¿no?

I.: Sí, efectivamente. Estamos muy cerquita ya de la desembocadura del delta del Ebro, en
las tierras del interior de Tortosa, en una comarca llamada la Ribera d' Ebre, envuelto
entre montañas y en el corazón de la reserva natural de la biosfera. Es el río mismo de
hecho el que viene de cara a la casa y baña los pies. Es una maravilla. No es porque sea
nuestra casa, pero es un privilegio realmente.

E.: Tenéis unas vistas preciosas…

I.: Sí, sí. El comendador y maestre de la orden del Hospital que mandó construir este
edificio en 1446, escogió el lugar más singular del pueblo para establecerse, sobre la roca,
y tener su residencia particular.



E.: Y, Aurelio, ¿qué nos puedes contar sobre las experiencias que estás ofreciendo a los
huéspedes? ¿Qué experiencia recomendarías?

I.: Pues como Miravet es un pueblo medieval y también muy icónico dentro de lo que es la
provincia de Tarragona, con un castillo medieval templario del siglo XII, y todo el conjunto
en sí está colgado sobre la roca, la experiencia de alojarse en el Palau está vinculada a la
visita guiada, al descubrimiento del lugar, del paisaje que retrató Joaquín Mir. Así que
alojarse en la propia casa ya es disfrutar de su obra paisajística y del propio pueblo. La
visita y las experiencias principales incluyen alojarse en Miravet, despertar frente al río y
hacer un paseo por el núcleo histórico hasta el propio castillo.

E.: Pues eso debe ser muy bonito.

I.: A veces se puede hacer en kayak por el río, o un paseo a caballo, pero a pie también es
muy agradable.

E.: Y, ¿qué nos puedes decir sobre otras actividades para los clientes alojados en tu hotel?

I.: En Miravet, evidentemente, El paso de barca es una experiencia única, ya que es un
transbordador que cruza el río de una orilla a otra sin motor. Es el último vestigio que
queda de la navegación fluvial y tradicional en el río Ebro. También recomendamos visitar
algunos talleres alfareros. Miravet es uno de los pocos pueblos alfareros que aún
mantienen este oficio activo y vivo en toda Cataluña. Además, muy cerca de Miravet, a
unos 12 kilómetros, se encuentra una bodega modernista increíble, la Catedral del Vino
en el pueblo de Pinell de Brai. También ofrecemos paseos en barco o cruceros por el río
Ebro, formando parte de la Ruta de las Tres C: el conjunto monumental de Miravet, la
Catedral del Vino de Pinell y las Cuevas Maravillas , así como el Crucero de Benifallet.
Aquellos que visiten Miravet y realicen esta ruta durante unos días, realmente capturarán
la esencia singular de la zona.

E.: ¿Cuántos días recomendarías estar en tu hotel?

I.: Tres días es ideal. El lugar invita a la calma y al sosiego, con aguas tranquilas del río y un
paisaje virgen y tranquilo. Tanto el pueblo como la casa y el entorno ofrecen tranquilidad y
belleza natural. Muchos huéspedes disfrutan quedándose una tarde entera o incluso un
día completo para relajarse en la casa, en las terrazas, disfrutando de las vistas y la
tranquilidad del río y del entorno. Aunque dos días está bien, muchos huéspedes
prefieren quedarse más tiempo y volver para una segunda estancia o con amigos durante
tres o cuatro días, especialmente porque la ubicación es muy céntrica y permite explorar
el Delta del Ebro o lugares relacionados con la Batalla del Ebro. Siempre hay rincones
interesantes por descubrir, incluso en visitas repetidas.

E.: Gracias por compartir tu historia y describirnos tu hotel, parece un lugar muy bonito,
de verdad.

I.: Es mágico, es cierto, especialmente con el agua a los pies de la habitación, es como
estar en un barco.



E.: Parece una ubicación ideal para descansar y desconectar.

I.: Y para disfrutar de las lunas llenas reflejadas en el río. ¿Quién no disfrutaría de eso en
una noche de luna llena? Normalmente no lo menciono, dejo que los huéspedes vivan esa
experiencia por sí mismos. Es realmente espectacular cuando el sol de invierno se eleva
justo por la montaña y se refleja en todo el río, pero aún más cuando la luna llena sale por
el mismo punto, por la montaña. Es una experiencia que no se olvida.

E.: Sin duda, eso hay que verlo.

I.: Estáis todos invitados.

E.:Muchas gracias, Aurelio, por compartir tu historia con nosotros.
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ENTREVISTA 17 - POSADA LA COTÍA EN CANTABRIA

E.: Hoy tenemos a Sofía y José del hotel Posada la Cotía, un alojamiento rural en el norte
de España.

Vamos a empezar esta pequeña entrevista: ¿cómo describiríais vuestro hotel?

I.1.: Pues, verás, no es una pregunta fácil, pero, en resumen, La Cotía es un pequeño hotel
muy modesto que lleva 24 años con nosotros. Nació con la idea de iniciar nuestra vida en
común y ofrecer a nuestros huéspedes un lugar para disfrutar unos días en el paraíso.
Queremos que se sientan parte de nuestro proyecto de vida desde el momento en que
cruzan la puerta. Aunque no encontrarán grandes lujos de hoteles de cuatro o cinco
estrellas, nuestra experiencia nos ha enseñado a hacer que al entrar sientan que han
llegado a un lugar donde serán cuidados, animados y, sobre todo, podrán parar, respirar y
sentirse bien.

En estos tiempos de exigencias y prisas, queremos que aquí se encuentren consigo
mismos y sientan nuestro cariño en cada detalle, desde una manta colocada con cuidado
hasta el bizcocho hecho con amor la tarde anterior que perfuma la entrada con el aroma
de las abuelas. Queremos que sientan que están en un lugar creado desde nuestro
corazón, para que se sientan cuidados.

E.: José, ¿qué nos puedes decir tú sobre vuestro hotel?

I.2.: La Cotía es más que un negocio para nosotros, es nuestro proyecto de vida.
Comenzamos nuestra historia junto con la historia de este hotel, y nos esforzamos por



dar lo mejor de nosotros a nuestros huéspedes, algunos de los cuales ya consideramos
amigos y nos devuelven ese cariño.

E.: Y ahora, ¿qué nos podéis contar sobre las experiencias que ofrecéis?

I.1.: Hemos creado dos experiencias únicas. Una de ellas está relacionada con la
naturaleza: el baño de bosque. Es un concepto japonés que hemos adoptado para ayudar
a mejorar la salud y reconectar con uno mismo. En el cercano parque natural, guiamos a
nuestros huéspedes en un paseo donde solo escuchan los sonidos de la naturaleza y se
sumergen en su entorno, dejándose llevar por lo que les propone.

E.: ¿Y cuál es la segunda experiencia?

I.1.: La segunda experiencia también tiene un fuerte vínculo con la naturaleza: visitas a
bodegas. A solo 25 minutos de La Posada, hay una finca que representa un retorno a los
orígenes. La visita guiada por la bodega es una experiencia maravillosa donde se disfrutan
los vinos locales mientras se aprende sobre su historia.

E.: La última pregunta. ¿Qué otras cosas no se puede perder un cliente?

I.1.: Cantabria es un tesoro por descubrir. Aunque sea pequeña, es infinita en
posibilidades. Estamos en el centro de Cantabria y tenemos acceso a todos los rincones
de la región. Las playas son un atractivo inmenso, además de las rutas de senderismo que
revelan la belleza natural de la zona.

E.: Muchas gracias Sofía y José. Ha sido un placer hablar con vosotros. Espero que pronto
vengan todos a visitar La Posada la Cotía .

I.2.:Muchas gracias a ti.
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ENTREVISTA 18 - SANMARTINA HOTEL EN PALENCIA

E.: Hoy estamos con Isabel, anfitriona de Sanmartina Hotel. Buenos días Isabel.

I.: Buenas

E.: Vamos a empezar a hacerte una pequeña entrevista ¿cómo nos describirías tu
alojamiento?

I.: Bueno, mi alojamiento es un hotel pequeñito, tenemos siete habitaciones y es un
alojamiento que está ubicado en el casco antiguo del pueblo de Becerril de Campos.
Tenemos unas zonas comunes y también un jardín muy amplio de casi 1000 m² en donde
disfrutar de toda la tranquilidad que da la tierra donde se ubica.

E.: ¿Cuál es la experiencia que recomiendas de todas las que tenéis? Porque tenéis varias.

I.: Sí, tenemos varias experiencias que hemos intentado crear para que el cliente las vea
de una forma rápida. Experiencia bienestar, también para ir en bici. Tenemos una
experiencia que es muy chula para toda la familia que es la experiencia de “Conoce un
rebaño” y también una degustación de quesos de un productor de la zona, que son
quesos de muy alta calidad hechos con mimo. Pero la que más destacaría entre todas es
la experiencia de observación de estrellas. Fijamos unas fechas a lo largo del calendario
que suelen estar entre primavera y verano y bueno, terminando ya el verano también para
ver Perseidas. Creo que es una experiencia muy interesante que nos conecta
directamente con la naturaleza y con el cielo, que es algo por lo que pasamos a veces y no
nos damos cuenta del valor que han tenido los astros para la Evolución del Hombre. Y ahí
creamos una experiencia muy bonita en el campo donde el cliente puede observar



planetas, estrellas, cielo profundo, creo que es muy atractiva y de la que el viajero se lleva
un recuerdo inolvidable.

E.: Además estáis ubicadas en una zona perfecta para ver estrellas.

I.: Claro, es una zona bastante despoblada en donde la contaminación lumínica es muy
baja, entonces pues sí que es verdad que puedes ver las estrellas, lo que pasa que
siempre hay que trabajar en esto porque nosotros cuando estamos homologados por la
fundación Starlight y ahí hemos firmado la declaración de la Palma en donde nuestro
compromiso es dar a conocer la importancia de los cielos oscuros. Entonces el que haya
mucha iluminación en el cielo impide muchas veces la vida de diferentes animales que
emigran o incluso de las personas. Entonces es importante que por la noche el cielo se
mantenga oscuro, el cielo ha sido guía en muchas civilizaciones y podemos iluminar, pero
iluminar de una manera que no contamine el cielo y que podamos ver las estrellas y que
podamos disfrutar de aquello que nuestros antepasados utilizaban para guiarse.

E.: Isabel. ¿Qué otras cosas no se puede perder un cliente?

I.: Bueno, pues yo creo que un viajero que vaya por la zona no se puede perder el canal de
Castilla, que es una obra hidráulica de la ilustración que pasa por nuestro pueblo y que
también te contacta mucho con la naturaleza porque hay muchos seres vivos alrededor en
cuanto a reserva de aves o de murciélagos incluso. Tampoco se puede perder todo el
patrimonio cultural que atesora nuestra tierra, que es un museo al aire libre. También en
Becerril tenemos el Museo Territorial Campos del Renacimiento, en donde se muestran
obras renacentistas en aquellos lugares para los que fueron concebidas. No es que se
hayan trasladado y llevado a un museo, sino que se hicieron para que estuvieran allí. El
Museo Territorial tiene cinco sedes en cuatro pueblos distintos y recorrerlo es un tesoro. Y
bueno, luego todo lo que la provincia te puede dar. La provincia de Palencia es grande,
pero es tierra de campos. Alrededor del hotel tienes una oferta cultural de naturaleza y
gastronómica que te atrapa. Lo conoce muy poquita gente, pero una vez lo conoces te
atrapa.

E.: Muchas gracias Isabel por contarnos sobre tu hotel y sobre las experiencias, de verdad
que parece todo muy impresionante.

I.: Muchas gracias.
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ENTREVISTA 19 - TEATRISSO HOTEL PALACIO EN LA
RIOJA

E.: Hoy nos complace presentaros a Laura, anfitriona del Hotel Teatriso que está ubicado
en el corazón de la Rioja.

Primero de todo, ¿nos puedes describir un poco tu alojamiento, dónde está, cómo surgió
la idea?

I.: Nació de un sueño de mi pareja, que es José Ángel y yo, que soy Laura, somos de
Logroño, somos riojanos de pura cepa, como se dice aquí, y vinimos aquí, a Cuzcurrita. En
el año 2015 abrimos el hotel después de un largo proceso de rehabilitación del edificio.

Compramos el edificio, es del siglo XVII, tiene una larga historia, nobles, hidalgos,
literatos y gente muy importante de la época pasó por estos muros. Y nosotros lo
quisimos rehabilitar, sobre todo, intentando conservar el mayor número de elementos
antiguos posibles, pero además adaptándolo a un edificio de pública concurrencia y con
las comodidades de los tiempos presentes, ¿no?

La casa yo siempre digo que nos hablaba, cuando nos la encontramos por primera vez la
magia que aquí se respiraba es el objetivo que a mí también me impulsó para intentar
salvaguardar esta atmósfera tan especial que aquí encontramos.



Este edificio, en los años 30, se utilizó como cine, como teatro, como salón de baile y todo
esto es lo que susurraban todavía sus muros cuando entramos por primera vez y lo que
hemos querido trasladar a sus habitaciones, a la decoración y a la temática del hotel.

E.: Debe ser un hotel muy impactante. ¿Y qué nos puedes decir de las experiencias que
ofrecéis?

I.: Llevamos ya varias temporadas mejorando y redondeando una experiencia que
llamamos “la noche teatrisera”, que tiene lugar los sábados por la noche y en épocas
como julio, agosto, también lo hacemos algún día más a la semana debido a la alta
ocupación en el hotel.

La rioja tiene fama de ser una tierra amable, la rioja tiene nombre de vino, nuestros
viajeros vienen por nuestra gastronomía, vienen por nuestra arquitectura de pueblos con
encanto, pues bueno esta experiencia aún un poquito todo esto.

Tanto José Ángel como yo, anfitriones del hotel, acompañamos al cliente desde el primer
momento en una visita guiada por nuestro palacete, es el lugar donde se ubica el hotel y
les acompañamos para descubrirles pues la historia, las anécdotas, etcétera que se
vivieron aquí en el pasado, como cine, como teatro, como palacio del siglo XVI -XVII,
vamos recorriendo diferentes rincones, después bajamos a uno de los secretos más
impactantes del hotel que es su bodega subterránea, allí, como no, hacemos una cata de
vinos, siempre vinos locales de bodegas familiares, de bodegas de autor, después vemos
un audiovisual de cómo ha sido la rehabilitación y el proceso de creación del hotel y
después ya pasamos a compartir con nuestros huéspedes una cena maridaje con
productos locales, recetas del pasado traídas al presente con un toque actualizado y todo
dentro de una atmósfera muy especial.

E.: ¡Qué maravilla! Ya solo nos queda decir a nuestros lectores que se animen a vivir esta
maravillosa experiencia de vuestra mano que seguro la disfrutarán mucho. Muchas
gracias por dejarnos unos minutos de vuestro valioso tiempo para poder dar a conocer
vuestro producto.

I.: A vosotros. Os esperamos en el Hotel Teatrisso en Cuzcurrita del Río Tirón en La Rioja
este verano o cuando gustéis.
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ENTREVISTA 20 - ECO HOTEL DOÑA MAYOR,
SANMARTINA HOTEL Y FINCA EL CERCADO EN
PALENCIA

E.: Esta es una entrevista muy especial porque en este caso os traemos a tres anfitrionas
que han sido muy valientes. Además, tengo el placer y el orgullo de haber estado presente
en la entrega del premio de Mejor Iniciativa de Alojamiento RUSTICAE 2024. Ellas han
agrupado sus tres espacios únicos en una asociación, y cada uno con una personalidad
independiente.

Tenemos hoy con nosotros a Isabel de Sanmartina. Buenos días, Isabel.

I.1.: Hola.

E.: A Elena de Eco Hotel Doña Mayor. Hola, Elena.

I.2.: Hola.

E.: Y a Cristina de Finca el Cercado.

I.3.: Buenos días.

E.: Hola a las tres, enhorabuena por este proyecto. Queremos oír cosas de vuestros
hoteles, pero también de esa asociación que habéis creado.

I.3.: Pues somos, como bien decías, tres alojamientos con mucha personalidad y mucho
carácter. Se puede decir que dentro de la provincia de Palencia somos la punta de lanza y
nos hemos juntado para crear más territorio. Palencia es una provincia con muchísimos
recursos, pero no es del todo conocida. Entonces, a través de las experiencias que



hacemos a medida en cada uno de los hoteles y en colaboración, damos a conocer todos
los recursos que ofrece el territorio.

En particular, Finca El Cercado está en la región de El Cerrato, que es el sur de la provincia,
a dos horas de Madrid. Es una finca amurallada, con una muralla medieval que la rodea
por completo. Tiene capacidad hasta 20 personas y es perfecta para eventos familiares y
corporativos. Hay muchos clientes extranjeros que vienen aquí, recorren la provincia y
visitan bodegas debido a nuestra denominación de origen: Arlanza, ubicada entre Ribera
del Duero y Rioja. Organizamos todo absolutamente a medida.

E.: Sin duda, Cristina, lo sabemos. La tendencia del visitante y del viajero es buscar
productos a medida, así que aquí tenéis una alternativa estupenda. Elena, en Eco Hotel
Doña Mayor tenéis una historia muy particular. Es un proyecto familiar que diriges con tu
hermana. Cuéntanos un poco más del hotel.

I.2.: Pues Eco Hotel Doña Mayor está ubicado en Frómista, en el Camino de Santiago
francés. Es un municipio con un cruce de caminos, incluyendo el canal de Castilla, que nos
une con el hotel de Isabel en Becerril, y la ruta Eurovelo que nos conecta con el resto de
Europa. Hemos trabajado mucho en la sostenibilidad, mejorando la experiencia, como en
los desayunos con productos locales. Ofrecemos quesos de productores locales, panes de
la panadería del pueblo, vinos, cervezas artesanales, y apoyamos a los productores del
territorio. El hotel tiene dos jardines, una alberca para refrescarse en verano, una sala
para eventos corporativos y muchas experiencias de naturaleza.

E.: Muchas gracias, Elena. Bueno, Isabel, te hemos dejado para el final. Cuéntanos sobre
Sanmartina.

I.1.: Sanmartina forma parte de la asociación con mis compañeras. Hemos tenido la
valentía de tirar para adelante y apoyar el esfuerzo institucional para poner Palencia en el
mapa. Mucha gente no conoce Palencia, pero ofrece muchas oportunidades para pasar un
fin de semana. Tenemos el Camino de Santiago, bodegas en Baltanás, y en Becerril, donde
estamos en Tierra de Campos, tenemos Campos del Renacimiento, un proyecto cultural
importante. Nuestro alojamiento está en el casco urbano, es una casona antigua con solo
siete habitaciones y un jardín grande que transmite paz y tranquilidad. A partir de ahí y
con el centro astronómico San Pedro Cultural, hemos creado experiencias a medida que
vale la pena experimentar.

E.: La verdad es que he tenido el placer de visitarlo y me faltaron horas. Palencia es un
destino maravilloso. Cristina, Elena, Isabel, vuestros proyectos son muy personales y
ofrecen una experiencia transformadora. Contadnos sobre la experiencia conjunta que
habéis creado.

I.3.: Estos proyectos son familiares y nos apasiona el territorio. Nos diferenciamos por
hacer todo a medida y recibir a los clientes con el mejor trato. Una de las experiencias es
las catas de vino. Tenemos una bodega maravillosa y hacemos catas con sumilleres o
enólogos, acompañadas de productos gastronómicos de la zona. Este tipo de cata se



puede hacer en cualquiera de los tres hoteles. Así, los clientes pueden conocer el territorio
y su patrimonio mientras disfrutan de estas experiencias.

E.: Qué interesante, Cristina. ¿El visitante puede hacer la reserva con cualquiera de
vosotras y coordináis la reserva completa?

I.3.: Sí, somos amigas y sitios pequeños, así que es muy fácil y damos todas las facilidades
posibles.

E.:Muy bien, muchas gracias. Elena, Isabel, ¿queréis contarnos alguna experiencia más?

I.1.: Sí, vale la pena mencionar las actividades de astroturismo. Dos de nuestros hoteles
están homologados por la Fundación Starlight, al igual que San Pedro Cultural.
Organizamos actividades para ver las estrellas en primavera y verano. Además,
trabajamos con productores locales, como bodegas de vino y queserías, organizando
catas y promoviendo productos artesanales de la zona.

E.: La verdad es que Palencia tiene mucho que ofrecer. Elena, ¿nos cuentas alguna
experiencia más?

I.2.: Sí, por ejemplo, la experiencia de ciclismo por el canal de Castilla. El canal se
construyó en la época de la Ilustración para transportar productos de la meseta al mar, y
hoy es un sendero rodeado de naturaleza. Tenemos una experiencia que conecta mi hotel,
el Eco Hotel Doña Mayor, con el Hotel Sanmartina en Becerril a través del canal de Castilla.
Es una forma preciosa de acercarse a la naturaleza, hacer deporte y disfrutar con amigos
o familia.

E.: Muchas gracias. Se habla mucho de la España vaciada y la necesidad de apoyar lo local.
En RUSTICAE estamos orgullosos de apoyaros y daros voz. Sois motores de vuestros
territorios y creáis valor, fijando población local. De verdad, enhorabuena. Como dice
Bertolt Brecht, hay los buenos, los mejores y los imprescindibles. Vosotras sois
imprescindibles. Muchas gracias.

I.1.: Gracias.

I.2.: Os esperamos.

I.3.:Muchas gracias a vosotros.
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ENTREVISTA 21 - HOTEL MOLINO TEJADA EN
CANTABRIA

E.: Hoy estamos con Celia del Hotel Molino Tejada, un hotel con encanto en el norte de
España. Buenos días, Celia.

I.:Muy buenos días.

E.: La primera pregunta es ¿Cómo nos describirías tu hotel, tu alojamiento?

I.: Pues os describiría mi hotel con mucho cariño, sobre todo eso, porque es un lugar al
que amo tremendamente y está en el valle que me vio a mí crecer. Es un molino del siglo
XVI que está ubicado en las tierras pastorales de Cantabria, a la ribera del Ebro. Es como
un retiro íntimo y he creado una asociación internacional dedicada al cultivo del arte, la
cultura y el bienestar. Todo eso es, digamos, el campus del Molino Tejada, en el valle de
Valderredible.

E.: ¿Y cómo es tu alojamiento? ¿Puedes describirnoslo un poco?

I.: El alojamiento es un antiguo molino de piedra del siglo XVI y lo que hice es cuando yo lo
adquirí, digamos, lo convertí. Son suites completas, decoradas de una manera muy
acogedora. Las suites tienen todo dentro de ellas, con grandes camas hechas por los
artesanos rurales. Me he enfocado mucho en colaborar con la gente de los pueblos de
alrededor. Hacer cosas en el hotel que sean súper cómodas.



He traído telas desde Mali, India, muebles y objetos de decoración de lugares de donde he
viajado en el mundo. Pero todo enfocado y anclado con la esencia del valle rural, una
esencia rural, pero al mismo tiempo muy cómoda y casual.

E.: Se puede decir que es un hotel rural verdadero, ¿no?

I.: Total, total. Tiene la esencia, la esencia maravillosa de los pueblos de mi valle.

E.: Muy bien. Y Celia, ¿qué nos puedes decir de las experiencias que estás ofreciendo en tu
hotel?

I.: Las experiencias que ofrecemos en el hotel las llamamos "Sentir el Silencio". Si quieres
venir a nuestro valle y perderte en la maravilla del silencio, este es el lugar ideal. Nuestro
valle es un lugar mágico, un poco olvidado en los últimos 50 años debido a la migración de
la gente de los pueblos a las ciudades. Este aislamiento ha permitido que el valle se
conserve auténtico, sin construcciones modernas que rompan su encanto.

La experiencia más bonita y especial es adentrarse en el valle. Hay tres carreteras de
entrada, y dos de ellas son espectaculares. Una de ellas te lleva por Orbaneja del Castillo,
un famoso pueblo de Burgos, que está a solo diez minutos en coche del molino. Puedes
llegar en bicicleta o incluso andando. Entrar en este valle es como entrar en un paraíso,
similar a la sensación de ingresar a Jurassic Park.

La experiencia que realmente recomiendo es relajarse y disfrutar de caminatas junto al río
Ebro, paseos en bicicleta (tenemos bicicletas disponibles para los huéspedes) y explorar
los pueblos del valle. Descubrirás iglesias rupestres y románicas, conocerás a la gente
local y podrás detenerte en las cantinas de los pequeños pueblos para tomar un
“Marianito” al mediodía antes de comer. Eso no tiene precio y es una experiencia que ya
no se encuentra en muchos lugares del mundo.

E.: Es verdad, es verdad. Ya en el mundo hay pocas cosas que te dan relax, que te dan
tranquilidad. Así que muy bien que hacéis unas experiencias muy naturales.

I.:Muy naturales, sí, sí.

E.: La última pregunta que te hago sería ¿qué otras cosas no se pueden perder un
huésped? Me refiero a ¿qué otros atractivos hay en tu hotel o en la zona?

I.: Mira, hay muchos atractivos, pero siempre intento enfocarme en aquellos que no
existen en ningún otro lugar. Por supuesto, puedes pasar un día visitando Bilbao y ver el
Guggenheim, o ir a Madrid o Santander a ver el Museo Botín, si buscas algo más urbano y
de alto nivel. Sin embargo, para mí, el verdadero atractivo es una siesta bajo un chopo a la
orilla del río, en nuestro molino.

Tenemos una piscina preciosa diseñada por el artista Okuda, y hay mucho arte tanto en el
exterior como en el interior. No te pierdas la puesta de sol en la cantina de Los Golfos, una
pequeña cantina en el molino, rodeada de chopos. Después de una siesta, puedes
disfrutar de un vinito con unas tapitas, escuchar música y despedir el día, esperando la



noche más estrellada del universo. Las estrellas brillan más en nuestro valle, y eso es algo
inolvidable.

E.: ¿Cómo se ven las estrellas en vuestra zona?

I.: Las estrellas se ven increíblemente bien, tumbado en un prado, mirando al cielo.
Nuestro valle es uno de los dos lugares más importantes en Europa para observar
estrellas. No tenemos polución ni ciudades cercanas con iluminación artificial, lo que
permite que las noches sean oscuras y las estrellas brillen con más intensidad. El cielo
aquí es un cuadro lleno de estrellas, perfecto para admirar y soñar. Es el preludio ideal
para retirarse a una habitación privada, donde las noches son frescas y las camas son
grandes y cómodas, con mantas de piel.

Para mí, la experiencia en el molino se enfoca en escuchar el silencio, disfrutar de la
naturaleza y entender un poquito más a la gente rural, que es tan maravillosa.

E.: Me parece una maravilla, de verdad. Me gustaría venir a este oasis de paz, de
tranquilidad y desconectarme de todo.

I.: Gracias, y ya sabes que estás invitada.

E.:Muchas gracias a ti, Celia, por contarnos la historia de tu hotel.
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ENTREVISTA 22 - CASA ROJA EN TARRAGONA

E.: Bienvenidos a todos, hoy estamos con Ángeles, de la Casa Roja. ¿Cómo describirías tu
alojamiento?

I.: Nuestra casa es una casa antigua de pueblo tradicional, que está en medio de Prades.
Prades es un pueblo medieval en Tarragona, está muy bien situado y es una casa muy
antigua, que la hemos restaurado con mucho mimo, con mucho cariño, dejando los
elementos antiguos que tenía, las vigas de madera, las paredes de piedra... pero, claro,
hemos introducido una serie de mejoras para que sea confortable, para estar a nivel del
siglo XXI, calefacción, todas las instalaciones, todos los cuartos de baño, todo es
absolutamente nuevo, pero con todo lo encanto que tenía la casa.

El pueblo es una maravilla, en Tarragona le llaman la Vila Roja, la Vila Vermella, que es lo
que nosotros llamamos la Villa Roja, y por eso nuestra casa es Casa Roja, porque está en
la Villa Roja, porque todo el pueblo está hecho de piedra, que tiene un color rojizo, oscuro,
muy bonito, y, bueno, es un pueblo con mucho encanto, y nuestra casa, pues, también
tiene mucho encanto.

E.: ¿Qué nos puedes decir de las experiencias que se están ofreciendo en el alojamiento?

I.: Prades está dentro de una zona que tiene el cielo nocturno protegido, es uno de las
zonas protegidas nocturnas de toda Europa y es uno de los puntos de que tiene el mejor
cielo nocturno de todo el hemisferio norte.

Tiene una certificación de una agencia internacional que te da esta certificación de que
tienes el cielo protegido y hay un observatorio astronómico. Entonces, lo que es la
observación del universo allí es único, es una experiencia que a mí me gusta mucho
personalmente.



E.: Ángeles, ¿qué nos puedes decir sobre otras cosas que no se puede perder un cliente?

I.: El Priorat de Tarragona es una zona vinícola de las mejores del mundo también. Hay un
montón de bodegas que puedes ir a hacer la cata de vinos con visitas a los viñedos y esto
es una zona también magnífica, preciosa con unos pueblos increíbles.

Y luego estamos muy cerca, a 20 minutos en coche, del Monasterio de Poblet que es
también una de las joyas arquitectónicas históricas de toda España. Es donde están
enterrados todos los reyes de Aragón y es un sitio precioso de visitar, que está al lado de
un pueblo medieval amurallado totalmente, que se llama Montblanc, que es muy famoso
tanto a nivel de Cataluña como a nivel de España

Luego, al estar en una zona de montaña, hay muchísimas rutas turísticas de ciclistas,
también para hacer el ruta caminando, hay un cantidad de senderos para todas las
dificultades, para familias, para gente que tenga más experiencia y luego por la zona,
toda la zona del Priorat, también se hace mucha escalada en roca, viene gente de toda
Europa a hacer escaladas en roca porque hay unas paredes verticales de piedra que son
también muy bonitas y muy difíciles.

Aquí puedes hacer de todo

E.: La verdad que sí, se puede hacer de todo, así que os animamos a que visitéis La Casa
Roja de Prades en vuestra próxima escapada y que realices, si no todas, alguna de las
experiencias que nos propone Ángeles. Muchas gracias por tu tiempo.

I.: A vosotros, os esperamos.
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ENTREVISTA 23 - CASA DE ALDACA RURAL EN CÁCERES

E.: Buenos días a todos. Hoy os presentamos a Alicia y Marta, anfitrionas de Casa de
Aldaca Rural.

I.: Buenos días.

E.: La primera pregunta es, ¿cómo describiríais vuestro alojamiento?

I.1.: Nuestro hotel es una casa de 1810 restaurada, tiene 5 habitaciones dobles, un salón,
biblioteca y comedor como zonas comunes. Y luego tenemos un jardín con algunos
árboles frutales, algunos árboles de la zona autóctonos con unas vistas preciosísimas al
Valle.

I.2.: Estamos en el Valle del Jerte, en Cáceres. Y es un alojamiento pequeño pero muy
acogedor, donde te sientes muy arropado.

E.: Y, ¿cómo surgió la idea de hacer un hotel?

I.1.: Pues la idea fue simplemente que teníamos pensado hacer un proyecto y bueno en
realidad siempre nos había atraído el tema de la hotelería y de tener gente. Siempre nos
había atraído la idea de poder hacer algo enfocado en conocer gente, en fin, en ser
anfitrionas de alguna manera.

I.2.: Exacto, y entonces estuvimos buscando zona. Nosotras somos de Madrid, pero nos
pareció que el Valle del Jerte es un sitio que realmente no está demasiado lejos de



muchas otras ciudades importantes como Madrid, Salamanca, Cáceres, Ávila. Estamos en
un punto desde donde puedes hacer muchas excursiones o visitas culturales y a la vez
estar inmerso en una naturaleza increíble. Entonces vinimos, vimos el sitio, nos encantó,
encontramos la casa, nos decidimos y nos pusimos a ello.

E.:Muy bien y ahora, ¿qué me podéis contar sobre las experiencias que estáis ofreciendo?

I.1.: Las experiencias que ofrecemos desde nuestra casa para los huéspedes son variadas
y enriquecedoras. Si estás planeando venir a pasar unos días o un fin de semana, es
importante que traigas un buen calzado si te gusta andar, porque esta zona es muy
conocida por el senderismo. Hay senderos preciosos a través de bosques, en una
naturaleza aún muy virgen, con numerosas gargantas y abundante agua. Si disfrutas de la
naturaleza, esta es una experiencia imprescindible.

En verano, el Valle del Jerte y sus pueblos ofrecen una experiencia única con sus
gargantas y saltos de agua. Puedes bañarte en aguas que descienden de las montañas,
formando piscinas naturales en los ríos. Es un lugar precioso, y si te diriges un poco más
hacia las montañas, encontrarás impresionantes saltos de agua. Aquí, una empresa local
organiza excursiones, ideal para quienes prefieren no caminar mucho, pero desean ver
estos hermosos lugares cómodamente. Te pondremos en contacto con esta empresa que
te llevará a sitios un poco más remotos, accesibles sólo a través de permisos especiales.

I.2.: Nuestra oferta está muy orientada hacia la naturaleza y las actividades al aire libre. Si
vienes al Valle del Jerte es principalmente para conectar con la naturaleza: los árboles, el
agua, los pájaros. Es un cambio total del bullicio de la ciudad a una tranquilidad y armonía
extraordinarias.

Además de la naturaleza, ofrecemos una rica oferta cultural. Tenemos Plasencia, Ávila y
Cáceres muy cerca, ciudades con importantes juderías y miradores con esculturas, como
el famoso Mirador de la Memoria. En fin, podemos ofrecer un abanico variado y
entretenido de posibilidades. Puedes disfrutar de la naturaleza por la mañana y hacer algo
más cultural por la tarde.

E.:Muy bien, y si teníais que elegir una, ¿cuál sería?

I.1.: De todo lo que te hemos dicho, sin duda, la naturaleza. Estamos en un valle, nuestro
establecimiento está en una localidad donde, mires por donde mires, sólo hay montañas
con árboles y pájaros. Y el río, estamos a 50 metros del río y rodeados por un valle
maravilloso. Es una zona famosa por los cerezos y tiene mucha actividad, ya que es una
zona productiva con movimiento económico. Es un pueblo con vida, con restaurantes y
bares. La naturaleza es lo que más pensamos que puede atraer a la gente, el cambio de la
ciudad, sin duda.

E.: Pues muy bien, ya me habéis destacado los atractivos de la zona, pero ¿podríais
mencionar algunos atractivos para los huéspedes que se alojan en vuestro
establecimiento?



I.2.: Nuestra casa es solo para adultos y ofrecemos cenas frías bastante agradables. Por
ejemplo, en verano, puedes cenar en nuestra terraza, que es muy acogedora. Somos un
hotel pequeño y nuestra oferta es más personalizada. En invierno, puedes disfrutar de
una chimenea con un buen vino y una tapa, o por la tarde, tomar un café o un té con un
trozo de tarta o bizcocho. Nuestro salón es muy apreciado por los huéspedes, siempre
nos dicen que les gustaría pasar más tiempo allí, es muy amplio y acogedor. Lo que más
valoran es la paz que se siente aquí. Desde el momento en que llegan, se sienten en paz.
Así que la experiencia que ofrecemos es dejar un rato del fin de semana para disfrutar de
nuestro jardín en verano o de nuestro salón con chimenea en invierno. Los pajaritos que
cantan en el jardín también son un encanto. Nos esmeramos en atender a nuestros
huéspedes, porque lo que más nos importa es que se sientan bien y quieran volver.

E.: Al final, lo que todos buscamos es un lugar donde podamos desconectar y sentirnos
como en casa.

I.1.: Exactamente.

E.: Bueno, Alicia y Marta, os agradezco muchísimo vuestra colaboración, por compartir
vuestra historia.

I.:Muchas gracias.
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ENTREVISTA 24 - PLACE DU PORT EN GUADALAJARA

E.: Hoy con nosotros está el anfitrión de Place du Port, Juan.

Buenas días Juan. ¿cómo describirías tu alojamiento?

I.: Place du Port es una casa rural situada en Alocén, el corazón de la Alcarria en
Guadalajara. Primero, yo creo que os voy a hablar un poquito del entorno. Alocén está
situado en la ladera del balcón del Embalse de Entrepeñas. Es un pueblito muy chiquitito.

Es un pueblito de piedra que mantiene la arquitectura tradicional de la zona. Junto con el
entorno al ser todo de piedra, con los campos de la lavanda, es un pueblo que no tiene
que envidiar a zonas como la Toscana, la Provenza. Por eso, porque tiene un aire parecido
a ese tipo de pueblos. Y es un total desconocido.

El alojamiento tiene seis habitaciones, todas con su baño, dos de las habitaciones son
suites con Jacuzzi en la habitación. Tenemos dos salones, uno de los dos con chimenea,
uno con bodega, que comunica con la bodega.

La casa fue cuidadosamente restaurada utilizando todos los materiales originales, lo cual
le da un carácter único.

E.: ¡Qué maravilla! ¿Qué nos puedes contar de las experiencias que podemos disfrutar en
vuestro alojamiento?



I.: Ahora de cara al verano lo ideal es poder disfrutar de las experiencias que nos brinda el
embalse de Entrepeñas, puedes disfrutar de la navegación por el pantano que recorrerlo
entero lleva unas tres horas y luego puedes montarte un picnic en el barco que es una
experiencia que estamos ofreciendo, que se lleven el picnic de la casa directamente para
que lo puedan disfrutar en el barco, el pantano en verano tiene un color turquesa, a veces
parece que estás como por Tailandia. Si lo que quieres es actividades más moviditas
tienes la escuela de vela que ofrece clases para todos los niveles desde principiantes
hasta navegantes que quieren perfeccionar su técnica, puedes aprender a manejar un
velero, hacer padel surf, kayak, kite surf, tienes una cantidad de profesores súper
experimentados, campeones de windsurf incluso dando clases, para mí es lo es lo mejor
que se puede hacer en en esta época

E.: ¡Pues todo el mundo este verano a Place du Port! Muchas gracias por tu tiempo y por
contarnos las bondades de vuestro espectacular alojamiento

I.: A vosotros, un abrazo.
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ENTREVISTA 25 - ACOUGA HOTEL EN ORENSE

E.: Hoy con nosotros está Luz, anfitriona de Acouga Hotel, buenos días.

I.: Hola, buenos días.

E.: Empezamos por la primera pregunta. Luz, ¿cómo describirías tu alojamiento?

I.: Os cuento un poco sobre Acouga. Es un hotel pequeñito ubicado en el centro de
Celanova, una villa en la provincia de Ourense. Este proyecto nace de la rehabilitación de
un edificio con más de 100 años de historia, donde se ha preservado la esencia original del
edificio, asegurando al mismo tiempo la máxima comodidad para nuestros huéspedes.
Nos gusta decir que Acouga es una casa llena de memoria, pero en el último año que
llevamos abiertos, también hemos acumulado nuestras propias historias, gracias a la
esencia que nuestros clientes han dejado en el hotel. Nuestro objetivo principal es que
nuestros clientes se sientan como en casa; tenemos un dicho que dice que entran como
huéspedes y salen como familia.

Con respecto a Acouga, disponemos de 12 habitaciones situadas en el corazón de
Celanova. Además, contamos con un precioso jardín donde servimos los desayunos.
Priorizamos el uso de productos frescos y locales, todos ellos provenientes de Galicia,
destacando la artesanía de la zona. Esto es lo que ofrecemos en nuestra zona de
desayunos, que está acristalada, proporcionando así un ambiente de calma. Acouga es
una palabra gallega que significa precisamente eso, calma y relajación, y eso es lo que
deseamos transmitir a nuestros clientes.

E.: ¿Y cómo es el diseño del hotel?



I.: El diseño es el resultado de una cuidadosa rehabilitación que ha preservado la esencia
original del edificio, construido en piedra de granito gallego. Las habitaciones son
amplias; la más pequeña tiene 32 metros y medio. Todos los muebles están hechos de
castaño macizo, siguiendo líneas modernas. Los baños son espaciosos, equipados con
ducha y todo lo necesario para asegurar el máximo confort de nuestros huéspedes.
Además, ofrecemos un servicio de alojamiento con desayuno. Este se sirve en una parte
del hotel que da hacia un jardín interior, proporcionando a nuestros huéspedes un
ambiente acogedor y tranquilo, como si estuvieran en su propia casa.

E.: Podríamos decir que es una casa de paz, ¿no?

I.: Totalmente, sí. En el jardín tenemos vegetación y dos fuentes que crean un ambiente
envolvente de relax y acogida. "Acouga" es la palabra que mejor define esta atmósfera de
tranquilidad y confort.

E.: Y para qué el cliente quiera venir con aún más ilusión, ¿qué nos puedes contar sobre
las experiencias que estáis ofreciendo?

I.: Actualmente, estamos promocionando la experiencia de apicultura. Estamos en una
zona con abundancia de miel de alta calidad, y queremos que nuestros clientes descubran
el mundo de la apicultura. Trabajamos con un apicultor local que ofrece visitas a las
colmenas y una charla educativa sobre este fascinante mundo. Por supuesto, se
proporciona toda la protección necesaria para realizar esta actividad de manera segura.
Después de la visita guiada, los huéspedes tienen la oportunidad de degustar la miel local.
Es una experiencia muy enriquecedora.

E.: Estáis combinando lo esencial: descanso, comida y un programa cultural...

I.: Sí, precisamente porque estamos en una zona rica en cultura. Queremos ofrecer a
nuestros huéspedes no solo un lugar de descanso, sino también planes gastronómicos o
culturales que complementen su estancia.

E.: Y ¿qué nos puedes contar sobre otras cosas que un cliente no debería perderse?

I.: Además de las experiencias culturales, el hotel y la zona ofrecen varias atracciones.
Pueden visitar el monasterio de San Salvador que está justo al lado o la Casa de los
Poetas, un lugar muy interesante debido a la importancia de la poesía en esta región.
Cada habitación en Acouga lleva el nombre de un poema literario y contiene una copia del
poema correspondiente para que los huéspedes lo descubran. Además, estamos a pocos
kilómetros de termas, tanto públicas como privadas, lo cual es un atractivo significativo
para aquellos que disfrutan de los baños termales. Y no podemos olvidar la naturaleza
que nos rodea; tenemos más de 11 rutas de senderismo con vistas maravillosas.
Realmente tenemos mucho que ofrecer.

E.: Sin duda, aparte de transmitir calma, el hotel ofrece una amplia variedad de
actividades para nuestros visitantes. Muchas gracias a ti, Luz, por compartir todo lo que
los visitantes pueden disfrutar en Acouga Hotel.



I.:Muchas gracias a ti también.
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